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I  ПАРТКОНФЕРЕНЦИЯ: ЧТО ЗАБОТИТ ДЕЛЕГАТА

Т В Е Р Д О  С Т О Я Т Ь  
НА ПОЗИЦИЯХ ПЕРЕСТРОЙКИ

■се мы под большим впечатлением XIX 
Всесоюзной партийной конференции. Пар
тия держала совет с народом. Многое ус- 
иышали мы на ней — были и рваные мне
ния, суждения, пожелания, были и споры, 
дискуссии —  без столкновения диамет
рально противоположных точек зрения не 
обошлось. И весь ход ее еще раз под
твердил — перестройке альтернатив нет. 
она необратимо.

На днях из Москвы вернулись посланцы 
Компартии Грузии. С  одним из делегатов 
конференции, начальником Грузинского 
морского пароходства Джемалом ЧИГВА- 
РИЯ, и встретился корреспондент «Зари 
Востока» Роберт Перадзе. И первый во
прос, конечно, о впечатлениях.

— Я был делегатом  X X V II съезда КП С С , 
на котором мы одобрили курс, намечен
ный апрельским (1985 г .) Пленумом ЦК 

> КП С С , — на перестройку всех сф ер  жизни 
наш его общ ества. Но, честно говоря, от 
партийной конференции ждал большего, 
чем от съезде. И ожидания оправдались. 
Потому * что пришло время подвести итог 
пройденному пути, потому что нельзя бы
ло прямо, без прикрас, не сказать о тр уд 
ностях, нерешенных проблемах. И не 
только в экономической и хозяйственной 
деятельности^ .

Казалось бы, нам-то чего волноваться? 
Результаты работы у  коллектива Грузин
ского морского пароходства неплохие: 
отстаю щ ее в 1986 году по всем статьям 
пароходство по итогам прошлого года 
стало победителем Всесою зного социали
стического соревнования, награждено пе
реходящ им Красным знаменем ЦК КП СС, 
Совета Министров С С С Р , ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ  с занесением на Всесою зную  дос
ку почета на ВДНХ С С С Р .

Не сочтите за бахвальство, правда не
плохо поработали. План каботажных пе
ревозок выполнен на 116,4 процента, сверх 
задания перевезено 148 тысяч тонн на
роднохозяйственных грузов, и план пере
возок экспортно-импортных грузов реали
зован на 105,4 процента. Д а и доходы  со
ставили круглую  циф ру, сверхплановой 
прибыли получено свыше 17 миллионов 
рублей.

В этих показателях— зримые плоды пере
хода на хозяйственный расчет и самофи
нансирование, самоокупаемость. Получен
ная прибыль позволила путем закупки на 
внешнем рынке более экономных, новых 
судов обновить основные производствен
ные фонды на десять процентов, продол
жить совершенствование экономических 
методов управления транспортным процес
сом;

Сказался и процесс демократизации в 
общей атмосфере жизни пароходства — 
люди почувствовали себя хозяевами, от
ветственными за нормальную работу пред
приятия. Э ти , да и ряд други х, на первый 
взгляд , не очень приметных факторов и 
обеспечили наш рывок.

— Неплохо справились вы и с полугодо
вым заданием нынешним летом. Говорит 
ли зто о том, что переход на самофинан
сирование, на новые условия хозяйствова
ния прошел у вас безболезненно, что ре
шены все проблемы! Г  -

— Н ет, конечно. Чего-чего, а проблем у 
нас достаточно много. И когда на конфе
ренции шла речь о  причинах, сдержива
ющих осущ ествление многих принципиаль
ных положений экономической реформы , 
то  это вплотную касалось и нас. Ведь, в 
самом д еле , меры по реализации экономи
ческой реформы  в значительной степени 
парализую тся бюрократической позицией 
ряда министерств и ведомств, хозяйствен
ных органов. Во многих случаях под ви
дом  госзаказа, экономических нормативов 
и других методов управления сохраняет
ся по сущ еству административный диктат. 
Эта мысль с  особой остротой подчеркива
лась в докладе М . С . Горбачева «О  ходе 
реализации решений X X V II съезда КП СС и 
задачах по углублению  перестройки». И 
это верно, так оно и есть . Вспомните, что 
говорил в своем выступлении В. П. Каба- 
идзе , генеральный директор Ивановского 
станкостроительного производствен н о г о 
объединения имени 50-летия С С С Р , какие 
яркие примеры он приводил. И у  нас си
туация схожая. Разработанные для нас 
на базе планов X II пятилетки экономичес
кие нормативы превратились в страшной 
силы тормоза. А  если учесть, что вместе 
с ними действует старая финансово - кре
дитная система, да и реформ е цен конца • 
еще не видно, понятно делается, что ни 
своих потребностей мы удовлетворить не 
можем, ни истинных возмож ностей реали
зовать. После конференции с  уверенностью 
можно сказать: только ударив бюрокра
та по рукам , по перу, если хотите, можно 
добиться настоящей перестройки. Как не 
вспомнить здесь то положение резолюции 
конференции «О  борьбе с бю рократиз
мом», Где говорится о необходимости все 
большей передачи управленческих ф унк
ций и полномочий сверху вниз, сосредото
чивая централизованное руководство пре
ж де всего на главных направлениях.

И потом . О  социальном развитии, о по
вышении жизненного уровня тож е надо 
подумать. О дним из главнейших решений 
конференции я считаю то , что на первый 
план был вынесен вопрос выполнения Про
довольственной программы. Люди ждут 
реальных сдвигов, и первое — должны

стать побогаче прилавки магазинов. Но не 
хлебом единым жив человек. Как извест
но, отправным условием работы в новых 
условиях хозяйствования является обеспе
чение коллективом научно _ технического 
производственного и социального разви 
тия за счет собственных, без участия бю д
жета, средств. Словом, и социальное, и 
экономическое благополучие лю дей цели 
ком и полностью зависит от результатов 
их собственного труда. Я уже говорил, что 
пароходство в прошлом году получило 
более 17 миллионов рублей сверхплано 
вой прибыли. Эти деньги мы распредели
ли так : дополнительно начислили в фонд 
развития производства 4.230 ты%«ч рублей 
в ф онд социального развития и жилищного 
строительства — 1.050 тысяч рублей, а в 
ф онд  материального поощрения — 904 ты
сячи рублей. Так что средняя годовая 
зарплата на одного работника производст
венного персонала с учетом выплат из по
следнего фонда за 1987 год в целом по 
пароходству составила 2.529 рублей. Это 
выше соответствую щ его показателя прош
лого года на 8,6 процента. Забота о лю дях 
выходит на первый план — это действи
тельно так.

Но тут вступают в действие те  самые 
«другие методы» бюрократического аппа
рата, о которых шла речь в выступлении 
М . С . Горбачева на конференции, ибо 
жизнь показывает — использование эконо
мических достижений коллектива, получен
ную прибыль невозможно реализовать ■ 
тех условиях, в которых мы подчас ока
зы ваем ся. И если не бьют нас норматива
ми (если бы), бьют фондами. Это ка
сается и социальной сф еры . Ведь д о  сих 
пор жива старая система централизации 
лимитов, предприятие не может использо
вать честно заработанные средства на 
строительство, к примеру, жилого дома, 
Правда, имеем мы право.строить дом а хоз
способом , но сегодня практически невоз
можно не то что купить, найти материалы 
и оборудование на базах. Причина? Не ре
шен ещ е вопрос о переходе на оптовую 
торговлю . Вот и получается заколдованный 
круг. Права есть — а использовать их не 
мож ем . На партийной конференции и об 
этом  шла речь. Д ум аю , в скором време
ни вопрос этот $ уд е т  решен. Лишь бы не 
попала судьба его в бюрократические 
скрижали. ;

— И еще несколько слов о работе кон
ференции. Что более всего запомнилось 
вам из того, что происходило в Кремлев
ском Дворце съездов!

— Не м огу вспомнить столь боевого и 
острого партийного ф орума, как X IX  Все
сою зная. М ожет, слишком высокопарно, но, 
д^маю, что это было первым шагом к 
возвращению к ленинской партийной д е
мократии. Конференция, бесспорно, укре
пила всех в мысли, что главной фигурой, 
о которой шла речь на ней, является че
ловек , советский человек. Его  сегодня и 
завтра.

Ведь, действительно, непонятно, почему 
рабочий человек, хорошо, честно работая, 
не получает по тр уду — так, чтобы хва
тило и на семью , и на удовлетворение 
своих нуж д, запросов, да ещ е чтоб и на 
«черный день» можно было отложить? 
Хватит бю рократам безнаказанно вставлять 
палки в колеса не только зарож даю щ ему
ся новому хозяйственному мышлению, пе
реходу предприятий на полный хозрасчет 
и самофинансирование, но и тем , кто ждет 
перемен, кто хочет и мож ет хорошо рабо
тать и жить, тем  же кооператорам , да и 
таким важным сегодня процессам , как 
демократизация всех сторон жизни совет
ского  общ ества, гласнайти.

И еще одним впечатлением хотел бы 
поделиться. На конференции большие д е
баты были вызваны положениями доклада 
о реформ е политической системы, дем о
кратизации жизни партии и перестройке 
советских органов. Вот где  была действи
тельно  широкая дискуссия. И вот где на
метились' настоящие сдвиги в психологии 
лю дей. Ведь как было в недалеком прош
лом? Д елегат партийного форума даж е при 
явных несуразностях не то что воздер
ж аться при голосовании, намекнуть о не
нормальности того или иного положения 
не смел. Потому что знал — хлопот не 
обереш ься. В дни конференции не узнавал 
я лю дей —  тем более со многими д ел е
гатами был более или менее знаком. На гла
зах преображались они, рвались к трибу
не, как на бой. Правда, бывали и пустые, 
ничего не даю щ ие выступления, да ауди
тория чутко реагировала на них. Аплоди
сменты стали и протестом против само
восхвалений и пустословия.

Конференция ответила на многие из тех 
вопросов, которыми делились со мной 
коммунисты и беспартийные, моряки, учи
теля, рабочие и студенты , — все те , кто 
выбирал меня делегатом  конференции. Но 
конференция не кончилась. Я сопоставлял 
все выступления с жизнью моего  города, 
республики, моего пароходства и чем 
дальш е, тем  сильнее убеж дался —  это не 
только то , что нужно нам сегодня. Это  при
глашение к продолжению разговора — 
такого  же честного и откровенного на на
ших рабочих местах; среди коммунистов, 
в трудовы х коллективах. С егодня очень 
популярен лозунг —  «Революция продол
ж ается!» Конференция — знамение этого.
И ещ е. Такого вдохновенного исполнения 
«Интернационала» 'я никогда не слышал.
И это — одно из главных впечатлений.

ф  М орякам не занимать муж естве. Такая у них проф ес
сия. Н елегок и рыбацкий тр уд . Рыболовецкие сейнеры — 
труж еники моря —  в недолгие часы стоянок ж м утся к ры бо
ловецким причалам и, едва отгрузив очередной улов, сневе 
спешат выйти в море. С его дня лю ди одной из самых д р ев
них профессий — опытные капитаны-бригадиры Котз Челидзе, 
Гиви Уклеба , Чабуки Деедориани из Адж арского  управле
ния рыболовного ф лота и их коллективы сейнеров «Цяс- 
кари», «Бешуми», «СЧС-1151» ратными успехами встречают 
свой праздник. План четырех лет пятилетии выполнен.

Н а  с н и м к а х :  у  батум ских причалов рыболовного ф л о 
та ; радист сейнера «Цискари» Симон Горгадзе .

Ф ото  Валерия Атвбековв.

Совещание в ЦК КПСС
Вопросы структурной поли

тики и приоритетных направ
лений в машиностроении рас
смотрело совещание, состо
явшееся 9 июля в Централь
ном Комитете партии. В нем 
приняли участие директора, 

специалисты, ученые веду
щих предприятий, НИИ и КБ 
машиностроительного комп
лекса, министры и руководи
тели центральных органов, 
секретари ЦК компартий со
юзных республик, крайкомов

и обкомов, а такж е парткомов 
министерств.

Совещание открыл член 
Политбюро Ц К КП С С , секр е
тарь ЦК К П С С  Н. Н. Слюнь- 
ков.

Различные аспекгь: .  актив
ного с о в е р ш е н с т в о в а н и я  
структурной и инвестицион
ной политики, меры по уско
рению развития машиностро
ения в условиях демократи
зации хозяйственной жизни

были рассмотрены в выступ
лениях министров С С С Р — 
О . Г. Анфимова, В . М . Ве
личко, Н . А . П а н и ч е в а, 
М . С . Ш кабардни, первого 
заместителя председателя 
Государственного комит е т  а 
С С С Р  по науке и технике 
И. М . Бортника, председа
теля правления межотрас
левого государе п е н н о г о  
объединения «Энергомаш» 
(г. Ленинград) Б. И. Ф о м и 
на, секретаря ЦК Компартии

Украины С . И. Гуреико, сек
ретаря М осковского горко
ма КПСС О . А . Королева, 
генерального директора ав
томобильного завода име
ни И. А . Лихачева (ПО  
«ЗИЛ») Е . А . Бракова, ге 
нерального директора Львов
ского производств е  н и о г  о 
объед и н е н и я «Конвейер» 
В. М . Вологжина, председате
ля совета трудового коллек
тива Волжского объединения 
по производству легковых ав

томобилей (А вто В А З ) С . В. 
Клейменова, вице-президента 
АН С С С Р  К. В . Ф ролова, ге 
нерального конструктора про
изводственного объединения 
«Гомсельмаш» В. А . Ш урино
ва.

Итоги совещания подвел 
Н. Н. Слю ньков.

В работе совещания участ
вовали заместители П редседа
теля  Совета Министров С С С Р  
В. К . Гусев, Л. А . Воронин, 
Б. Л . Толстых, заведую щ ие от
делам и Ц К КП С С  А . И. Воль
ский и А . Г . М ельников.

(Т А С С ).

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ 
З А В О Д У ?

Именно так стоял вопрос в повестке дня совещания на 
Батумском нефтеперерабатывающем заводе, ибо его даль
нейшее функционирование в нынешнем виде грозит серь
езной опасностью Черному морю, всей окружающей среде. 
Решение вопроса возлагает большую ответственность на на
ших современников перед будущими поколениями. Букваль
но на глазах регион теряет свое курортное значение.

О б этом с глубокой озабо
ченностью говорили на сове
щании директор предприятия
A . А . Чинчаладэе, генеральный 
директор НПО «Грознефте- 
хим» С . Н. Хадж иев, началь
ник подотдела переработки 
нефти и газа Госплана С С С Р
B. Д . Кислое, заместитель за
ведую щ его отделом тяжелой 
промышленности и энергети
ки Управления делам и Совета 
Министров Грузинской С С Р  
Г. Т. Гоголадзе, главный спе
циалист Госкомитета по науке 
и технике республики Б. И. 
Гогуадзе, первый заместитель 
председателя Госкомитета Гру
зинской С С Р  по топливу О . К. 
Кереселидзе, зам ест и т е л ь  
председателя Госкомприро
ды республики В. Г. Мика- 
шавидзе, начальник Центра 
гидрометеорологии Адж арии 
И. X . Диасамидзе, министр
здравоохранения авт о н о м -  
ной республики Г. И. Цива- 
д эе , ведущий научный сот
рудник Грузинского отде
ления Всесоюзного научно-
исследовательского института 
морского рыбного хозяйства 
и океанографии Н . Д . Мазма- 
ниди, председатель совета
трудового коллектива БНЗ 
Т. Ш . Хуцианидзе, председа
тель Адж арского  отделения 
ф онда культуры Грузии А . А . 
Ахвледиани, редактор газеты 
«Советская Адж ария» А . А . 
М икелтадэе, заместитель пред
седателя Госснаба Грузии
A . И. Картвелишвили, П редсе
датель Совета Министров А д 
жарии Г. Е . Чигогидзе.

На совещании выступили 
первый секретарь ЦК КП Гру
зии Д . И. Патиашвили, заведу
ющий О тделом химической 
промышленности ЦК КП СС
B. Г. Афонин, министр нефте
перерабатывающей и нефте
химической промышленности 
С С С Р  Н. В. Лемаев.

БНЗ по праву считается пер
венцем социндустрии респуб
лики. В грозные годы войны 
и в годы восстановления на
родного хозяйства страны он 

честью выполнял свой долг. 
Но длительная эксплуатация 
оборудования привела завод 
к износу: предприятие мораль
но и физически устарело. Оно 
стало экологически вредным, 
основным источником загр яз
нения воздушного бассейна 
Батуми и его окрестностей, 
морского побережья Аджа- ,

рии. Это и поставило в пове
стку дня вопрос «быть или не 
б ы ь  Батум ском у нефтепере
рабатывающему?».

Можно понять нефтеперера
ботчиков, душ ой болеющих за 
свой завод, где уж е давно су
щ ествуют рабочие династии. 
Они —  за  реконструкцию и 
считают, что если предприя
тие будет обновлено совре
менным оборудованием, то 
проблема экологии в Аджарии 
не будет стоять так остро.

А  реконструкция завода по 
проекту, сделанному в 1986 
году, предусматривала пере
работку нескольких млн. тонн 
сернистой нефти в год. Но 
проект не был согласован с 
санитарными и природоохран
ными органами Грузии, у  ко
торых нашлись серьезные и 
обоснованные претензии. По
явились выступления в печа
ти, жалобы граждац, созда
лось общественное мнение — 
такой завод в Батуми остав
лять нецелесообразно.

И тогда проектировщики — 
НПО «Грознефтехим» — пред

ложили новый обосновываю
щий материал. По нему ре
конструкция предусматривает 
два этапа. Первый — это при
ведение завода в порядок, 
т . е. ликвидация старых и ус
тановка новых резервуаров, 
создание блока оборотного 
водоснабжения, вынос на по
верхность земли трубопрово
да. Второй— дальнейшее стро
ительство завода, установка 
современного оборудования. 
Завод будет рассчитан на пе
реработку нескольких миллио
нов тонн малосернистой нефти 
в год . Территория его умень
шится на 40 процентов, тем 
самым увеличится санитарно
защитная зона. В документе 
такж е предусмотрены установ
ка систем по утилизации неф- 
теш лама, утилизация ф акель
ных газов и собственно биоло
гическая очистка. Словом, уч
тено все, что возможно на се
годняшнем техническом уров
не в  целях защиты окружаю 
щей среды .

О днако и этот вариант не за
страхован от ошибок, в свя
зи с  чем специалистами были 
высказаны замечания. И вооб
ще, отмечалось на совещании, 
целесообразно ли оставлять 
завод в Батуми? В  подтверж- 

, дение н е ц елесообразности

приводились веские аргумен
ты :

Во-первых, завод находится 
вблизи от моря, и гарантии, 
что в него не проникнут неф
тепродукты , нет. А  загрязне
ние моря, в свою очередь, вле 
чет за собой немало бед . Уче
ные бьют тревогу: исчезли ра
кообразные, многие виды рыб. 
Дельфины , которые некогда 
были постоянными обитателя
ми побережья Адж арии, сей
час здесь не показываются 
О тпала охота у  лю дей ездить 
сюда на отдых. Еж егодно в 
автономную республику при

езж ало 600 тысяч отдыхаю- 
‘ щих,  сейчас эта цифра сокра
тилась в несколько раз. Бату
ми был любимым местом от
дыха молодежи. Теперь, к со
жалению, этого не скажешь.

Во-вторых, рядом с заводом 
проходит магистраль, связы
вающая город с другими ре
гионами. А  такой объект, как 
БНЗ, относится к взрывоопас
ным предприятиям. Строитель
ство же обходной дороги 
обойдется гораздо дорож е, 
чем возведение на другом  м е
сте нового завода.

В-третьих, из-за сущ ествова
ния завода в городе на огра
ниченной территории Батум
ского железнодорожного узла 
еж егодно обрабатываются ты
сячи цистерн, это тож е небе
зопасно.

Предприятий, подобных БНЗ, 
в стране немало, а Черное мо
ре у нас одно, подчеркива
лось на совещании, поэтому 
терять его рае н е с и л ь н о  
преступлению. Новый же за
вод в другом  м есте , не на бе
регу моря, построить можно. 
А  на месте старого создать, 
к примеру, другое экологиче
ски чистое предприятие. Или, 
скаж ем, построить здравницу. 
Ведь 118 гектаров, которые 
занимает сейчас БН З, найти 
сегодня у берега моря для 
этих целей почти невозможно.

Совещание решило: прове
сти правительственную экспер
тизу с целью выявления целе
сообразности дальнейшей экс
плуатации БНЗ с проведением 
его  реконструкции. После это
го и будут выработаны кон
кретные предложения, с ко
торыми руководство респуб
лики войдет в Совет М инист
ров С С С Р .

В работе совещания приня
ли участие кандидат в члены 
бюро ЦК КП Грузии, первый 
секретарь Адж арского  обкома 
партии Г. X. Эм иридзе, заве
дующ ий отделом промышлен
ности ЦК КП Грузии К. В. Ка- 
панадзе.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

УЧАСТНИКАМ И ГОСТЯМ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ДЕТСКОЙ 

АССАМБЛЕИ «ЗНАМЯ МИРА»
Дорогие друзья!
В последнее время мне 

довелось встречаться с по
сланцами многих детских 
организаций и движений из 
разных стран. Юность пла
неты горячо желает расти 
и развиваться без страха пе
ред тем, что жизнь может 
оборваться, едва начавшись.

Вы собрались в обстанов
ке, когда у человечества за
брезжил луч надежды на 
избавление от опасности 
ядерного пожара. Впереди 
напряженная борьба и боль
шая работа во имя того, 
чтобы наш мир стал неядер
ным и ненасильств е н н ы м ,  
чтобы людям в нем жилось

спокойно, чтобы они могли 
заняться своими мирными
делами, которых у всех
очень много — дел трудных 
и неотложных.

Со временем вам придет
ся доделать то, что начато 
старшим поколением. Убеж
ден, что уже сейчас юноше
ство может внести свой вклад 
в преодоление предрассудков 
и недоверия, энергично со
действовать сотрудничеству 
и взаимопониманию между 
народами.

Успехов вам, дорогие 
друзья!

М. ГОРБАЧЕВ

ПРАЗДНИК ДРУЖБЫ
Поистиие выдающимся со

бытием в истории двух вели
ких народов стал фестиваль 
Индии, целый год продолжав
шийся в нашей стране. Бук
вально весь Советский Сою з 
вошел в орбиту уникального 
праздника друж бы  и культу
ры. Заключительным аккордом 
фестиваля стала торжествен
ная церемония, состоявш ая
ся вечером в спорткомплексе 
«Олимпийский».

На церемонию прибыли Р.
Венкатараман и его супруга,
А . А . Громыко с супругой.

Вместе с ними в лож е на
ходились В. И. Воротников,
Л. Н. Зайков, Э . А . Ш евард
надзе, П. Н . Демичев, А . Ф .
Добрынин, другие советские 
и индийские официальные ли
ца.

А . А . Громыко огласил при
ветствие М . С . Горбачева 
участникам торжественной це

ремонии закрытия фестиваля 
Индии в С С С Р , которое бы
ло встречено аплодисмен
тами.

Аплодисментами было встре
чено приветствие Р. Ганди, 
которое огласил Р. Венкатара- 
ман.

«Ш анти пар» — Праздник 
М ира» —  так называется га
ла-представление с участием 
ведущ их индийских и совет
ских мастеров искусств, ко
торым был предоставлен один 
из крупнейших залов Москвы.

Невиданный праздник двух 
друж ественны х стран, длив
шийся в течение годе, завер
ш ается. Он подарил совет
ским лю дям незабываемые 
встречи с великим народом 
древней и вечно юной Индии, 
с  ее  прекрасным искусством 
и культурой.

(Т А С С ).

Продолжение визита
9 июля Президент Респуб

лики Индии Р, Венкатараман 
отбыл из М осквы в Ленин
град. Он находится в Совет
ском С о ю зе по приглашению 
Президиума Верховного С о
вета С С С Р  и Советского пра
вительства с официальным 
дружественным визитом.

Не аэродроме индийского 
руководителя и его  супругу 
провожали член Политбюро 
Ц К К П С С , Председатель Пре
зидиум а Верховного Совета 
С С С Р  А . А . Громыко с супру
гой, другие официальные ли
ца. (Т А С С ).

Издано отдельной брошюрой
«О ходе реализации решений 
X X V II съезда КП С С  и задачах 
по углублению  перестройки».

Брош ю ра напечатана ■ ор
дена Трудового Красного Зна
мени типографии Издательст
ва Ц К КП Грузии.

Издательство «Сабчота Са- 
картвело» отдельной брошю
рой на грузинском языке мас
совым тиражом выпустило в 
свет текст доклада Генераль
ного секретаря ЦК КП С С  
М. С . Горбачева. на X IX  Все
союзной конференции КП С С (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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•  ЕСЛИ БЫ МЕНЯ РЕКОМЕНДОВАЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОВЕТА...

Не исполнители указаний, 
а творцы реш ений-вот 
кем должны быть депутаты

Ещ е совсем недавно X IX  
Всесою зная партийная кон
ференция работала напря
женно н непредсказуем о, 
вызывая небывалый инте
рес к  том у, что происходи
ло в Кремлевском Д ворце 
съездов, и вот уж е она ста
ла вехой истории, а приня
ты е ею  резолю ции —  раз
вернутой программой ради
кальной перестройки жизни 
страны . В одной из них — 
■О демократизации совет
ского общества и реф орм е 
политической системы» — 
сказано : «Решающ ее на
правление реф орм ы  поли
тической систем ы —  обес
печение полновластия Со
ветов народных депутатов 
как основы социалистиче
ской государственности и 
самоуправления в нашей 
стране». Эти слова стали 
клю чевыми в беседе-диало
ге  корреспондента «Зари 
Востока» с злектрослесарем  

- Тбилисского вагоноремонт
ного завода , депутатом  Ле
нинского районного Совета 
народных депутатов г . Тби

лиси Георгием  ГО ГЛ И Д ЗЕ.

—  Вопрос об обеспечении 
полновластия Советов выдви
гался и преж де . В частности, 
принятые в сам ы е последние 
го ды  постановления по усиле
нию роли Советов были на
правлены как раз на достиж е
ние згой цели. Н е впервые ста
вится и вопрос о необходи
м ости разграничения функций 
партийных и советских орга
нов. О днако подобные уста
новки до  сих пор так  и не по
лучили реального воплощения. 
Важно понять —  почему!

—  Считаю , что конф ерен
ция дела четкий ответ на это. 
Д ело  в том , что у  нас Советы  
оказались при исполкомах, а 
не исполкомы при Советах, 
как долж но было быть. То 
есть аппарат исполнительской 
власти подм ял под себя, пог
лотил коллективную  волю С о
ветов. Д а  и самовыраж ение 
этой воли шло не лучшим об
р азом : аппарат готовил и вы

носил на обсуж дение депута
тов проекты различных реш е
ний, а те  фактически только 
голосовали за них.

—  И всегда единодуш-

—  Вот-вот. Ф орм ально счи
талось , что идет обсуж дение, 
но ив самом д еле  его не бы
ло . Ф актическое обсуж дение 
вопроса, котором у неизбежно 
сопутствую т аргументирован
ный спор, сш ибка мнений и 
позиций, сплошь и рядом под
м енялось простым добавлени
ем и уточнением депутатами 
каких-то частных деталей . И 
это ещ е в лучш ем случае, по
том у что очень часто проект 
решения утверж дался сесси
ей вообщ е без всяких изм е
нений. Таким образом , тон в 
работе задавал не столько С о
вет, сколько его  исполком. И 
это нельзя было не понимать. 
М ы, депутаты , понимали. Вот 
вам и ответ на часто в послед
нее врем я поднимавшийся на 
страницах прессы  «опрос о 
том , почему в работе Советов 
почти не задействована такая 
эф ф ективная ф орм а , как д е 
путатский запрос.

—  И все-таки : почему дем о
кратия в практике Советов 
оказалась подмененной игрой 
в дем ократию !

—  Читайте докум енты  парт
конференции —  там  все ска
зано. Почему? Из-за систем ы . 
Д еф орм ирован н о й  системы 
практической работы Советов.

—  Что ж , стратегия перест
ройки в атом направлении яс
но обрисована решениями 
парткоиф ере и ц и и .  М еньше, 
дум ается , пока ясности с  так
тикой ... V

—  Эта м ы сль, кстати , звуча
ла и в некоторы х выступлени
ях делегатов партконферен
ции: понятно, что необходи
м о предпринять для  переуст
ройства политической систе
м ы , но не м енее важно уяс
нить себе и как  это сделать . Но 
в том-то и ценность принятых 
решений, что они определили 
не только основополагаю щ ие 
вехи реф орм ы , но и намети
ли пути к ним. С тратегия — 
вот она, в этих словах резо
лю ции «О  демократизации со
ветского общ ества и реф орм е 
политической систем ы »: «Нам 
необходимо иметь аппарат но
вого типа, основанный на вы
соком  проф ессионализм е, вла
дею щ ий современной инфор
мационной технологией, д ем о 
кратически контролируемый 
народом , способный двигать 
вперед экономический и соци
альный прогресс». А  тактика—  
в выводе руководителей ис
полкомов и их служ б из со
става депутатов , в избрании 
постоянно действую щ их пре
зидиум ов Советов всех уров
ней, кром е сельских, в реко
мендации к избранию на д ол
ж ность председателей С ове
тов первых секретарей  соот
ветствую щ их партийных коми
тетов ...

—  Как правило.
—  Н е понял?
—  Хочу подчеркнуть, что я 

тексте резолюции, касающей
ся реформы политической си
стемы. есть тти очень в*ж-

иые, на мой в з гл я д  слова. 
Там ска з  а  н о : «Повыше
нию роли представительных 
органов способствовала бы 
рекомендация на должности 
председателей  Советов, как 
правило, первы х секретарей 
соответствую щ их партийных 
комитетов». С у щ е  ственное 
уточнение, указываю щ ее на 
истинно демократический ха
рактер хода избрания руково
дителя С овета . Будут, видимо, 
и такие случаи , когда народ 
откаж ет том у или иному се
кретарю  партийного комитета 
в праве возглавить соответст
вующий С овет. И , напротив,— 
доверит зту  миссию  другом у. 
Полагаю , что и выборы будут 
альтернативными, помимо кан
дидатуры  первого секретаря 
партийного комитета будут в 
списках и др уги е .

Д авайте представим , Гео р 
гий Гивиевич, что это вас 
избрали на пост председате
ля районного Совета народ
ных депутатов . С  чего бы вы 
начали в работе!

—  Н у, знаете ли ... На такой 
вопрос не сразу сообразишь, 
что ответить ...

— И все-таки, давайте мыс
ленно представим себе пре
имущ ества тех м естны х Сове
тов, которы е нам предстоит 
избрать осенью  будущ его ., го
да.

—  Н о  сначала, будущ ей вес
ной,- состоятся выборы в Вер
ховный С овет С С С Р . С остоит
ся , вероятно , и съезд  депута
тов, который станет высшим 
органом власти страны и бу
дет собираться еж егодно для 
решения наиболее важных кон
ституционных, политических и 
социально - экономических во
просов жизни страны . С огла
ситесь , что это принципиаль
но ново для нас в практике 
советского строительства.

А  теперь постараюсь отве
тить, как см огу, на ваш вопрос.

Что нужно, на мой взгляд , 
для то го , чтобы резко под
нять кпд С овета, его посто
янно действую щ его президиу
ма, его постоянных комиссий? 
П реж де всего , изменить прак
тику выдвижения в кандидаты 
по производственным показа
телям . Ведь сплошь и рядом 
бывает так, что если судить 

только по ним, то человека 
можно со всем , вроде бы, ос
нованием, считать передови
ком . Но если принять во вни
мание его  граж данскую  ак
тивность, его социальную по
зицию, то окаж ется, что ни
какой он не передовик, а про

сто дисциплинированный, д о 
бросовестный человек. Что, 
правда, уж е само по себе и 
немало, однако, на мой взгляд , 
явно недостаточно д ля  того, 
чтобы доверить таком у не 
только представлять , но и от
стаивать интересы  своих из
бирателей в С овете . Ведь д а 
леко не каж дый добросовест
ный труж еник, будь он даж е 
герой трудового  фронта, спо
собен отстаивать свою пози
цию , не бояться, если необхо
димо, пойти на конфликт с р у 
ководством , словом , проявить 
истинно заинтересованное от
ношение к д елу .

Не принято у нас преж де 
было говорить об этом, но те
перь мож но, и я скан^ : порой 
кандидаты в депутаты  у  нас 
подбирались по признаку по
слуш ности, хорош ей управляе
мости . Вот от этого надо 
впредь решительно избав
ляться. П отом у что нам в С о 
ветах нужны не безгласные 
статисты , а лю ди м ы слящ ие и 
умею щ ие отстаивать свои по
зиции.

—  Раз уж  у нас пошел от
кровенный разговор , то не за
тронуть лн н такой, честно 
скаж у, достаточно щекотливый 
вопрос, как уровень общ его 
развития, общ ей культуры  тех, 
кого м ы  считаем полномочны
ми представителям и народа!

— Понял вас. Тож е об этом 
дум ал  не раз. Безусловно, у 
одного корни послушания —  
в его бесконфликтности , а то 
и в социальной апатичности. А 
у друго го  —  в низком, увы, 
уровне общ ей культуры , не 

позволяю щ ем порой ем у са
м ом у понять сущ ность обсуж 
даем ого  вопроса. О б этом ещ е 
вчера и заикнуться мы не м ог
ли —  не то чтобы кто-то за
прещ ал, а просто не было от
крытости в общ естве. Н у, а 
сегодня мы не только мо
ж ем  —  обязаны  назвать все 
наши болячки, мешающ ие д е 
кларированному полновластию 
С оветов стать реальным.

И ещ е об одном хочу ска
за ть / Иные, как мне кажется, 
будучи избранными депутата
м и , не реш аю тся пойти, что. 
называется, против течения 
ещ е и потом у, что бояТся по
следствий. Д а  что там иные) 
А  я сам? А  мои товарищи по 
депутатской работе? Мы на
учились чутко улавливать, чего 
от нас хотят, какое решение 
долж но быть принято, вот и 
стараем ся вовсю в этом на
правлении. Эта унижающ ая че
ловека психология должна 
быть преодолена, когда мы 
как бы снизу вверх взираем 
на исполком и его руковод
ство, ож идая указаний и рас
поряжений оттуда . Вот это 
действительно наша общая 
беда, и не только депутатов .—

мы разучились самостоятель
но дум ать , самостоятельно 
принимать решения, все ждем 
подсказки сверху. А  ведь сей
час судьба перестройки — я 
глубоко убеж ден в этом — бу
дет зависеть от то го , насколь
ко активно каж дый из нас 
включится в нее. Личный вклад 
каж дого в реф орм у полити- 

* ческой системы — вот что яв
ляется сегодня фактором , оп
ределяю щ им эффективность 
этой работы. О тдаю  себе о т
чет, что эти слова заставят ко
го-то поморщ иться: мол, не 
хватит ли трескучих фраз? И 
все-таки я настаиваю : перест 
ройке нужны бойцы, а не ста
тисты и не прилежные испол
нители. Вот такие лю ди с яр
ко выраженными бойцовскими 
качествами и долж ны быть 
избраны и в С овет народных 
депутатов, и, конечно же, в 
его президиум.

— Истинной, в не мнимой 
демократизации деятельности 
Советов будет способствовать 

и практика свободного, иеза- 
регулированного приема а 
партию. Вы согласны с этим!

—  Согласен полностью . С у 
меем мы провести это поло
жение резолюции партконфе
ренции в жизнь— значит, силь. 
но поубавится число тех, кто 
пробирается в партию из чи
сто карьеристских соображ е
ний. Ведь сегодня и сре
ди депутатского корпуса яв
но нарушено соотношение ме
жду членами КП С С  и беспар
тийными. Если в общ естве в 
целом коммунисты составляют- 
меиьше десяти  процентов на
селения, то в Советах — куда 
больше. За счет должностных 
лиц, само положение которых 
как бы заранее гарантировало 
им место в С овете. За счет, 
вероятно, тех же разнарядок, 
которыми состав Советов ре
гулировался по всем без ис
ключения параметрам , в том 
числе и по количеству членов 
партии. Только ярый перестра
ховщик, а значит, и явный 
враг перестройки, может се
годня испугаться того , что при 
действительно свободном , не
регулируем ом в и д а  ижении 
кандидатов в Депутаты после 
выборов в каком-то Совете 
окаж ется, допустим , женщин 
больше, чем мужчин, или во з
растной, национальный или 
образовательный их состав не 
будет абсолютно точно отра
жать характерный для  того или 
иного региона.

— «Надо добиться, чтобы 
работа Советов всех звеньев 
велась гласно, была постоян
но на виду у  избирателей» — 
читаем мы в резолю ции парт
конференции. Никто не спо
рит, надо этого добиться, но 
вот как! Ведь и преж де счи
талось, что с гласностью  на 
этом участке у нас все в по- 
рядке —  ведь регулярно про
водятся отчеты депутатов пе
ред избирателями...

—  Вы хотите, чтобы я ска
зал о ф орм ализм е в работе 
местных органов власти? Да, 
его, к сожалению, пока нема
ло, в том числе и в органи
зации отчетов депутатов пе
ред избирателями, в органи
зации отчетов исполкома пе
р ед  Советом . Честно призна
ю сь: у меня нет абсолютной 
ясности относительно того, как 

конкретно, при помощи каких 
именно рычагов мы добьемся 
полной гласности в работе Со
ветов. Но и скепсиса на этот 
счет я не испытываю. Потому 
что теперь, после новых вы
боров, уж е С овет, е го  прези
диум . его постоянные комис
сии будут спрашивать с испол
кома, и тот уж е не сможет 
желаемое выдать за действи
тельное, как это преж де не 
раз случалось, не см ож ет ис
тинную гласность подменять 
ее видимостью.

—  Скаж ите, только откро
венно: вас не настораживает, 
что именно первые секретари 
партийных комитетов, в основ
ном, будут возглавлять рабо
ту  Советов народных депута
тов! Нет ли здесь  чрезмерной 
концентрации власти!

—  Конечно, нет. П реж де все
го потому, что избиратели, то 
есть весь народ, а не только 
члены партии, будут участво
вать в выборах органов госу
дарственной власти. И вероят
но, будут такие партийные ру
ководители, которым народ 
откаж ет в этом доверии. М е
ханизм едесь  четко проду
ман, на мой взгляд , нет опас
ности узурпации власти. Да и 
введение ограничений на за
нятие выборных- должностей, 
а такж е долж ностей, подле
жащих назначению и утверж 
дению Советами, двум я сро
ками подряд будет способст
вовать утверж дению  демокра
тических начал в деятельности 
органов государственной вла
сти.

Н е  будем  забывать и о том, 
что нынешней осенью  в пар
тии пройдут выборы нового 
состава комитетов и их пер
вых секретарей. Так что осно
вы будущ ей демократизации 
работы Советов нового созы
ва будут заложены уж е сей
час, во время отчетно-выбор
ной кампании в партии.

Беседу вела 
Ирине ИНОВЕЛИ.

ф  Заработал овощной конвейер в Руисболойском сов
хозе Гардабанского района: в торговую сеть Тбилиси и Рус- 
тави отправлена первая партия белокачаиной капусты, кото
рая возделывается в пригородном хозяйстве на 215 гекта
рах. Всего в нынешнем сезоне руисбопойцы обещают про
дать государству 3.600 тонн капусты. 655 гектаров занимают 
овощи в совхозе. В этом году будет выращено свыше 13 
тысяч тонн различных огородных культур.

Н а  с н и м к а х :  вот какие качаны вырастила на своем 
участке овощевод А. Ахмедова; сбор капусты в Руисболой
ском овоще-молочном совхозе.

Ф о то  И. Давиташвили. (Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

«КОСМОС-1957» -  В ПОЛЕТЕ
В Советском Союзе ракетой-носителем «Союз» 

произведен запуск очередного искусственного спутни
ка Земли «Космос-1957».

На борту спутника установлена научная аппаратура, 
предназначенная для продолжения исследований природ
ных ресурсов Земли в интересах различных отраслей 
народного хозяйства СССР и международного сотруд
ничества. Аппаратура работает нормально. Поступаю
щая информация передается в государственный научно- 
исследовательский и производственный центр «Приро
да» ГУГК СССР для обработки и использования.

(ТАСС).

•  ОТ АДМИНИСТРИРОВАНИЯ — К ЭКОНОМИЧЕСКИМ 
МЕТОДАМ УПРАВЛЕНИЯ

Норматив отчислений из прибыли. Что это? 
Средство для поощрения хорошо работающих 
предприятий или «прикрытие» для отстающих?

Как осуществляется радикальная экономическая рефор
ма! Четкий и однозначный ответ на это* вопрос дает доклад 
Центрального Комитета КПСС XIX Всесоюзной партийной 
конференции: хотя реформа делает лишь первые шаги, в 
новы* методы хозяйствования еще только осваиваются, они 
уже Начинают положительно сказываться ,на решении мно 
гих производственных и социальных проблем, на всей об
становке в коллективах.

8 текущем году предприятия, работающие по-новому, 
не только обеспечили выполнение плана по выпуску про
дукции, но и серьезно улучшили свои экономические по
казатели.

Среди них —  и наше С у
хумская ф аб р и ка 'сувен и р о в  
и народных промыслов.

П ереход нашего предприя
тия на полный хозрасчет со
стоялся в октябре прошлого 
года. Более чем за год  до 
этого началась интенсивная 
подготовка. Накоп л е н н ы й  
опыт дает возможность д о 
петь выводы , характерные, 
дум ается , и д ля  других пред
приятий.

Что ж е было сделано? В 
первую очередь специалисты 
фабрики проанализировали 
производственную и финансо
вую ситуацию. И пришли к 
выводу, что начинать надо с 
утверж дения новых условий 
оплаты тр уда . С  этой целью 
была произведена перетари
фикация работ, усовершен
ствовано нормирование тру
да, уж есто  ч а н ы  нормы 
выработки, упорядочены си
стемы доплат и надбавок, 
укреплены ф орм ы  экономиче
ского стимулирования, внед
рены лицевые счета эконо
мии материальных ресурсов, 
топлива и энергии.

Все это позволило навести 
необходимый порядок в оп
лате труда, построить ее  по 
новым, точно выверенным 
принципам. Изменение опла
ты труда, а свою очередь, по
требовало коррект и р о в к и 
технологических проце с  с о  в 
и совершенствования норм 
расходования сырья и мате
риалов, топливно - энергети
ческих ресурсов ; необходи
мо было внести изменения и 
а действую щ ую  структуру уп 
равления.

Вся эта последовательная 
работа нужна была для со
здания экономической основы 
для дальнейш его продвиже
ния по пути к полному хоз
расчету. Именно эти действия 
обеспечили устойчивое ф и 
нансовое положение пред
приятия и дали незамедли
тельные результаты : уж е в
прошлом году план по при
были коллектив фабрики пе
ревыполнил на 368 тысяч руб
лей.

Работа предприятия оказа
лась успешной и по ряду д р у
гих показателей: был пере
выполнен план по объему ре
ализации продукции, темпам 
роста товарной продукции, 
по росту производительно
сти труда, экономии фонда 
заработной платы. Специали
сты с удовлетворением кон
статировали: сверхнорматив
ных запасов сырья и м атери
алов н ет , нет и задолженно
сти Госбанку по ссудам . О с
татки готовой продукции на 
январь нынешнего года ока

зались значительно ниже нор
мативных.

С введением новых усло
вий оплаты труда среднем**- 
сячный заработок работников 
увеличился на 6,3 процента, 
при этом, как и предусмат
ривалось, наблю дался опере
жающий рост производитель
ности труде.

Перечислять успехи и пути 
их достижения можно было 
бы еще долго ; это и обнов
ление ассортимента, и совер
шенствование внутрипроиз
водственного хозрасчете, и у к . 
репление бригадной формы, 
и постановка экономического 
образования работников.

О днако важнее на примере 
нашего предприятия просле
дить, какие трудности возни
кают перед коллективом, це
ленаправленно и с максималь
ной настойчивостью предпри
нимающего все усилия для 
успешного перехода на пол
ный хозрасчет и самофинан
сирование.

Хочу подчеркнуть, что те 
положительные тенденции, яс
но обозначившиеся в конце 
прошлого года , в .нынешнем 
ещ е более укрепились. Одна
ко анализ благополучной, на 
первый взгляд , экономичес
кой картины дает серьезные 
основания для  беспокойства. 
Часть их обусловлена, возмо
жно, и нашими собственными 
недоработками, но значитель
ная часть приходится на про
блемы, общ ие для многих 
предприятий. Вот об этих 
проблемах — проблемах, ко
торые, как отмечалось на 
партийной конференции, при
водят к пробуксовке нового 
экономического механизма,— 
и хочу сказать особо.

П реж де всего подготовке 
производства ао многом шла... 
условно. Почему? Да потому, 
что государственные заказы, 
лимиты, контрольные цифры 
и экономические нормативы 
не были доведены своевре 
менно. А  это, понятно, не да
вало ясной картины, не обес
печивало коллектив «систе 
мой координат» д ля  будущ ей 
работы.

По утвержденным эконо
мическим нормативам не ны
нешний год , средства, остаю 
щ иеся в распоряжении кол
лективе фабрики, оказываются 
практически не том же уров
не, как и до перевода на 
полный хозрасчет. Так, нор
матив платежей из прибыли 
в бю дж ет уменьшен и дове
ден до 36,51 процента. Но за
то значительная часть финан
совых ресурсов (в два раза 
большая, чем а предыдущие 
годы1) будет направляться в 
централизованные фонды ми

нистерств: в М инистерство
местной промышленности А б 
хазии и М инместпром Грузии. 
Сразу а две инстанции) Х о
тя это явное И грубое нару
шение Закона о государст
венном предприятии (статья 
9, пункт 2).

Подобмвя тенденция не 
приведет -мй к чему иному, 
как к старой системе пере 
распределения прибыли: от
стаю щ ие предприятия по- 
преж нему будут жить за счет 
передовых, Но, позвольте, 
причем же тогда здесь хо з
расчет?!

Всего от расчетной прибы
ли в вышестоящ ие оргены 
отчисляется 32,35 процента, в 
остаточная прибыль, поступв*- 
ющея в распоряжение трудо
вого коллектив*, составляет 
31,14 процента, или 180 тысяч 
рублей — сумме, явно нв- 
доСтаточ н в я для нормально* 
работы предприятия в усло
виях самофинансирования.

Ещ е характерный пример. 
Госэвказ мы получили в кон
це января этого года, а эко
номические нормативы —• 
лишь в середйна марта. По
этому своевременно на были 
заключены договоры на про
дукцию , которая долж на быть 
поставлена по госзаказу . Тог
да как в новых условиях 
оформ ление хоздоговоров с 
потребителями и поставщика
ми приобретает первостепен
ное значение. Возникли тр уд 
ности с заключением д о го 
воров на поставки и из-за не
обеспеченности госзаказа ма
териальными ресурсами. 0 ны
нешнем году государственный 
заказ оказался обеспеченным 
лишь на 17 процентов, тогда 
как ресурсный «тыл» долж ай 
быть гарантирован полно
стью —■ так записано в З а 
коне. г

И ещ е о госзаказе . Доля 
его в общем объеме произ
водства на текущ ий год со
ставляет 90 процентов. Не 
маловато ли остается м еста 
для  маневра и инициативы? 
А ведь предприятия должны 
переходить к самостоятельно
му планированию все большей 
части продукций на основе 
прямых хозяйственных связей 
с потребителями и участия е 
оптовых ярмарка*. Учитывая 
все это, при формировании 
плана на нынешний год еле-, 
довело существенно сокре 
титъ номенклатуру продук
ции, включенной в государ
ственный заказ.

Есть и другие вопросы — 
их немало, решение которых 
мож ет способствовать белее 
успешной работе нашей фаб 
рики, да и д руги х пред
приятий — на принципах пол
ного хозрасчета. Их следует 
решать исключительно с по
зиций Закона о государствен
ном предприятии. Что, к со
жалению , происходит пок* 
далеко не всегда.

Эмма АЙИДЗБА, 
начальник планово - про
изводственного отделе С у
хумском фабрики суве
ниров и народных про
мыслов.

КУРОРТЫ ГРУЗИИ: КУЛЬТУРА ОБСЛУЖИВАНИЯ

В р а з г а р е  лето,  а т у р и с т с к и е  
г о с т и н и ц ы  и базы.. .  п у с т у ю т

Половина, а зачастую и больше номеров в 
них не заполняю тся. Что ж е произошло, не
уж ели потеряла свое очарование для люби
телей путешествий природа Грузии, неужели 
сократилось в ней число туристических мар
ш рутов и троп! В прошлом году уменьшение 
туристического потока объясняли стихийным 
бедствием , обруш ивш емся на многие районы.

Ныне на это все не свалить. Однако ту
ристов вновь, что называется, кот наплакал.

Чтобы пролить свет на причины этого ЧП, 
собственным корреспондентам газеты было 
поручено побывать на нескольких объектах 
Грузинского республиканского совета по ту
ризму и экскурсиям.

ЛАГОДЕХИ. В местной тур
гостинице «Каакасиони» побы
вали наш корреспондент Игорь 
Пашалишвили и инструктор ко
митета народного контроля 
района Теймураз Манджапара- 
швили. Какую  же они заста
ли картину?

Начнем с ремонта. По сло
вам директора гостиницы Л е
вана Иванова, ремонт здесь 
никогда не прекращ а е т с  я. 
С троители работают столь че
репашьими темпами, что про
тягивают его  на целый го д , а 
там приходится начинать но
вый. Ведь к этом у времени, то 
что было сделано «начале при. 
ходится ремонтировать... вновь.

Сейчас бригада из РС У  Гру
зинского республиканского со . 
аета по тури зм у и экскурсиям  
(начальник Тамаз Каландия) 
работы не ведет. Впрочем, ад 
министрацию тургостиницы это 
устраивает. Ремонт, как изве
стно, сопровождается загро
мож дением территории строи
тельными материалами, шумом. 
Это меш ает отды ху туристов.

Но ведь два квартала уже 
позади. Не какую  сум му про
изведены работы? На 27,4 ты 
сячи рублей из выделенных 50. 
Хотя по плану ремонт уже 
долж ен был быть полностью 
заверш ен.

Теперь о качестве. В прош
лы е годы в санузлах номеров 
сделали стяж ку, настелили м ет
лахскую  плитку. Но принять 
душ  а них нельзя, пропускают 
они воду. Ловчат строители и 
а другом . К примеру, по сме
те они долж ны были настелить 
паркет на 300 квадратных мет
рах, но заменили его лишь на 
20. Но средства выделенные 
на это освоили. Каким обра

зом? Все оказывается очень 
просто. Побелили а некоторых 
коридорах потолок, покрасили 
масляной краской стены и так 
далее. Словом , полный хаос. 
В этой неразберихе и припис
ки возможны, во «сяком  слу
чае создаю тся предпосылки 
для этого. В прачечной сорва
ны дверные блоки, пол про
вален, доски прогнили. Но 
строители н а  у с  не дую т. 
Просто диву даеш ься , как у м у . 
дряю тся в таких условиях ра
ботники прачечной выдавать 
белье отменного качества. 
Впрочем, в их распоряжении 
отличные стиральные и гла
дильные машины отечественно, 
го и импортного производства. 
Но насколько сокращ ается 
срок их службы из-за, к при
м еру, неотремонтированной 
кровли...

А  как оценивают ситуацию 
туристы? Большинство из них 
жалую тся в основном на то, 
что не во все номера посту
пает вода. А  вот Нина Зуева 
из Ворошиловграда поведала 
о  том , как грубо  обошлись с 
ней и другими туристами из ее 
группы в С игнахском  бю ро по 
тури зм у и экскурсиям  (началь
ник Эдвард  Гвиниашвили). Там 
на их вопрос почему не со
блю дается я точности намечен
ный м арш рут, почему не сос
тоялась экскурсия в Дом-м узей 
Ильи Чавчавадзе в Кварели, 
туристов оскорбили и посове. 
товали «не лезть куда не на
до».

Вот так, номера без воды, 
«вечный» ремонт, нарушения 
марш рутов. Естественно, все 
это только отталкивает лю дей. 
И стоит ли  удивляться после 
этого, что желающ их посетить 
Лагодехскую  тургостиницу ста

новится все меньше и мень
ш е...

КУТАИСИ. Корреспо н д  е  н т 
«Зари Востока» Ш ота Гвиние- 
нидзе посетил тургостиницу 
«Хвамли». В беседе с  ним На
деж да Маннкина из Ярослав
ля и Елена Полякова из Орла 
отметили, что никогда больше 
не приедут сюда. В номере, 
где они проживают с  30 июня, 
ни р азу  не было воды, в туа- 
лете грязь . Такие ж е жалобы 
поступили от некоторых д р у
гих, в частности от Виктора 
Столярова из Новосибирска.

В «Хвамли» действительно 
тяж елое положение с водой, 
особенно горячей. Вышли из 
строя водопроводная система 
и котельная. *

—  Продлится это ещ е около 
месяца, — говорит директор 
гостиницы Зураб  Чихладзе. — 
Не можем мы использовать и 
водонапорный бассейн. Не ус
пели там заменить трубы во
допровода, а те , нто есть, про
текаю т.

Добавлю к сказанному, что 
из выделенных на ремонт 
средств освоено лишь поло
вина —  69 тысяч рублей. П од
лежат ремонту 80 процентов 
номеров, необходимо заново 
перекрыть крыш у, чтобы в 
дождливую  пору вода не про
текала, отремонтировать лифт. 
Плохо работает телефонная 
связь. В безобразном состоя
нии территория около кухни, 
где леж ат горы прогнивших 
пищевых отходов.

И на этой туристической ба
зе радоваться нечему. Не по
том у ли к сегодняш нем у дню 
план полугодия здесь вы
полнен на 52 с неболь
шим процента. Так что 
уж е сегодня приходится гово

рить, что годовое задание ре
ализовано не будет.

Как  видим, и здесь положе
ние безотрадное. И здесь 
строители из РС У  Грузинского 
республиканского совета по 
туризм у и экскурсиям  не бле
щ ут. Впрочем, как и руководи

тели тургостиницы. Хочется ска
зать ещ е вот о чем. В «Хвамли» 
остро стоит вопрос с водой, в 
плохом состоянии номера. 
Строители все объясняют не
хваткой материалов. Но вот 
рядом , в Кутаисском автокем- 
пинге, нашлись и средства, и 
специалисты, и материалы для 
строительства дорогостоящ е
го художественно - декора
тивного панно...

П А С А Н А УР И . В тургостини
це (директор Ш ота Цик- 
лаури) побывал кор р е с- 
пондент газеты  Александр 
Табатадзе. План первого 
полугодия ее коллектив вы
полнил. Но не будем  спешить 
радоваться. Сказалось просто 
благоприятное стечение об сто . 
ятельств. В зимние месяцы, по 
дороге в Гудаури , здесь оста , 
навливались туристы . Ныне же 
е тургостинице— 180 человек, 
хотя она м ож ет принять 400.

На ладан дыш ит пищеблок 
этой базы отдыха. И это, не
смотря не то, что он был вве
ден в эксплуатацию после двух
годичного капремонта в 1986 
году . Горячей водой не обес
печен ни один этаж . Котель
ная работает, система горяче
го водоснабжения тоже. Но 
ее  вынуждены были пере
крыть: протекает изоляция.

Гостиница расположена в 
ущ елье Арагви. Поэтому, сог
ласно проекту, в ней были 
смонтированы очистные со
оруж ения. Но они из-за недо
делок строителей с 1977 года 
не действую т. И это несмотря 
на то, что их каждый год 
«отлаживают».

Трудности в Пасанаури и с 
освещ ением. Часто отключае
тся подача электроэнергии, 
зимой плохо работает отопле

ние. и так далее. Тринадцать 
лет шло строительство этой 
тургостиницы, и такой резуль
тат.

Итак, три объекта, И ни 
на одном из них похвалиться 
нечем. Мы располагаем дан
ными, что и на многих других 
обстановка ничуть не лучше. 
Каж дое третье туристическое 
учреж дение и каж дая вторая 
экскурсионная организация 
Грузинского республиканского 
совета (председатель Анзор 
Бурдж анадзе) не выполняет 
план. Не реализуется задание 
и по платным услугам . Разрыв 
на 1 июля составляет ни мно
го ни мело 5.300 тысяч руб
лей.

Стоит ли после этого  удив
ляться, что туристический по
ток все мелеет и мелеет.

Не м ож ет, в свете выявлен
ных недостатков, не удивить 
тот ф акт, что деятельность под
ведомственного Р С У  не прив
лекла до  сих под к  себе вни
мание руководителей Грузин
ского республиканского совета 
по туризм у и экскурсиям . А  
если это не так , то почему до 
сих пор не были приняты не
обходимые меры. Почему уп
равление, отчитываясь из го
да в год, рапортуя в конечном 
итоге об освоении выделен
ных на капремонт средств, 
может позволить себе оста
вить столько недоделок?! Б е з
наказанность рож дает уверен
ность во вседозволенности.

Есть претензии и к качест
ву питания. И это несмотря на 
то , что я большинстве случаев 
жалоб на него нет. Но п ров е р . 
ки, проводимые спецйалмста- 
ми-пищееиками, даю т основа
ние говорить о то м , Н ТО  й 
здесь масса нарушений.

Не лучшим образом органи
зована и культурно-массовая 
работа.

Таиая вот ситуация. НаДо же 
довести дело до  того , что е 
Грузию  — край туризм а — 
люди не желают приезжать?

Михаил И ЛИ АДЗЕ,
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ФРАНЦ МУРИ О ПЕРЕСТРОЙКЕ В СССР
В Е Н А ,  9 июля. (Т А С С ). 

Коммунистическая партия Ав
стрии приветствует ,  набираю
щий темпы революционный 
процесс перестройки в Совет
ском С ою зе, заявил предсе
датель Компартии Австрии 
Ф ранц  М ури. Выступая в Ве
не, он подчеркнул, что од
ним нэ принципов политики, 
последовательно проводимой 
австрийскими коммуни с т а 
ми, всегда было упрочение

солидарности с Советским С о
ю зом . Правильность этого 
нашло свое подтверждение в 
историческом прогрессе С С С Р , 
его  растущ ем значении на 
международной арене, в по
литике перестройки, которая 
положила начало новому эта
пу в развитии советского го
сударства. Мы солидарны с 
принципами перестройки, ко
торы е означают широкие пре

образования в области эко
номики и науки на благо лю 
дей , новый этап в развитии 
социалистической демократии, 
осущ ествление наступательной 
внешней политики на основе 
нового мышления, отметил 
Ф . М ури. Такая политика 
полностью ;соответствует ин
тересам  народов С С С Р и д е
ла мира, отвечает интересам 
коммунизма, подчеркнул пред
седатель Компартии Австрии.

ПОСЛЕДСТВИЯ ВЗРЫВА
Л О Н Д О Н , 9 июля. (Т А С С ). 

Огонь все ещ е продолжает 
бушевать на британской не
фтяной платформе «Пайпер 
Альфа» в Северном море у 
шотланд с к и х берегов, но 
шансы на то , что спасателям 
удастся обнаружить еще хоть 
кого-нибудь из оставшихся в 
живых после происшедшего 
на ней взрыва, уж е практи
чески равны нулю. Как здесь 
официально объявлено, эта 
катастрофа. которая была 
вызвана утечкой газа, привела 
к гибели 166 человек. Спа
стись удалось 64, 21 из них 
госпитализирован, 149 человек 
пропали без вести.

Абердин , шотландский го
род, где  расположены пред
ставительства нефтяных ком
паний. имеющих платформы 
в. Северном море, а также 
проживают семьи большинст
ва из работавших на «Пайпер 
А льф а», весь вчерашний день 
находился в трауре. Прибыв
ший сюда председатель со
вета директоров американ
ской компании «Оксидентл 
петролеум» Арманд Хаммер 
заявил, что выделит миллион 
фунтов стерлингов в ф онд

оказания помощи семьям фо- 
страдавших. С то  л ь к о же 
средств предоставило бри
танское правительство, «Об
щий рынок» —  более 560 
тысяч фунтов стерлингов.

Все платформы, находящ и
еся вблизи места катастро
ф ы , остановили добычу неф
ти и газа по соображениям 
безопасности. 116 рабочих с 
трех платформ , принадлежа
щих, британской компании 
«Бритиш петролеум», прекра
тили работу в знак протеста 
из-за несоблюдения, по их 
мнению , требований безопас
ности на производстве.

Специалисты считают, что 
продолжаю щ аяся утечка га
за и нефти с  «Пайпер Альфа» 
сейчас уж е не м ож ет приве
сти к каким-либо серьезным 
последствиям , хотя и отмеча
ю т, что пожар на платформе 
прекратится лишь через не
сколько дней. Норвежские 
службы по охране окружаю 
щей среды  настроены более 
скептично и занимаются тем, 
что разрабатывают меры по 
ликвидации нефтяного шлей
ф а , тянущ егося к берегам 
Норвегии.

САМЫЕ БОГАТЫЕ ЛЮДИ
Н Ь Ю -Й О Р К . 8 и ю л я . (Т А С С ). «У ол-м арт» С эм ю эл У олтон , ко- 

С оеди н ен н ы е Ш таты  п о -п реж н ем у  торы й «стоит» 6,5 м и л л и ар д а  дол

I

у д е р ж и в а ю т  м ировое п ервен стве 
по чи слу  м и л л и ар д ер о в , о дн ако  
в л а д е л ь ц а м и  са м ы х  круп ны х л и ч 
ны х состоян и й  с т а л и  п р ед ста в и т е 
л и  Японии. О б этом  св и д ет ел ь ст
вует спи сок са м ы х  бо гаты х  лю  
д ей  м и р а , состав л ен н ы й  а м е р и к а н 
ским  ж у р н а л о м  «Ф орбс».

С огл асн о  о п у б л и к ован н ы м  д а н 
ны м , в СШ А  н ас ч и ты в ае тся  по 
м ен ьш ей  м ере 47  челов ек  и о кол о  
20 сем ей , чье  состояни е превы

л ар о в , — в  м ировом  спи ске тол 
стосум ов  за н и м ае т  ли ш ь седьм ое 
место.

С ам ы м  б о гаты м  человеком  м и
ра . по  о ц ен ке  ж у р н а л а  «Ф орбс», 
я в л я е т с я  в л а д е л е ц  япон ской  ж е 
л езн о д о р о ж н о й  к о м п а н и и  «Сейбу» 
И о си ак и  Ц у ц ум и . чье состояни е 
о ц ен и в ает ся  почти в 19 м и л л и ар 
до в  д о л л ар о в .

В ц ел о м  в Японии н ас ч и т ы в ае т
с я  32 м и л л и ар д е р а , что став и т"  ’  ъ и ъ ш л п п с  |ф с о о 1 *  г — - г  '  - -  -------

ш а ет  м и л л и ар д  д о л л ар о в . О д н ак о  э т 7 ст р ан у  на второе м есто  пос- 
с э м ы й  богаты й  _  2 е С Ш А  по ЧИСДУ толстосум ов,
в л а д е л е ц  сети

мери ц  Т ретье  м есто п р и н ад л еж и т  Ф РГ,
суп ерм аркетов  гд е  и м ее тся  16 м и л л и ар д ер о в .

ОПЕРАЦИИ ПРОТИВ 
ЭКСТРЕМИСТОВ

КА БУЛ , 9 июля. (Т А С С ), 
вооруженные силы Аф гани
стана продолжаю т наносить 
удары по экстремистским ф ор
мированиям в о о р у ж е н н о й  
оппозиции. Так, в результате 
умело проведенной операции 
в уезде Гошта провинции На- 
нгархар уничтожена воору
женная группа непримиримой 
оппозиции численностью 33 
человека. Захвачено 'больш ое 
количество оружия.

Как сообщает агентство Бах. 
тар , в уездБ  С орхруд армей
ские подразделения при ак
тивной поддерж ке местного 
населения разгромили воо
руженную группу из отрядов 
оппозиции Ю . Халеса. С оглас
но сообщению агентства, в 
провинции Кандагар захваче
на вооруженная группа оппо
зиционеров из 14 человек. У 
экстремистов изъяты д о ку
менты, свидетельствую щ ие об 
их принадлежности к зарубеж 
ным центрам непримиримой 
оппозиции, а такж е большое 
количество ракет «Земля- 
Зем ля», другое вооружение.

В провинции Первен состо
ялась джирга мира, на кото
рой местные жители вырази
ли полную поддерж ку про
водимой в стране политики 
национального примирения и 
претворения в жизнь* женев
ских договоренностей.

На состоявшейся в Г арде- 
зе , административном цент
ре провинции Пактия, дж ирге 
вождей и старейшин пригра
ничных племен было принято 
решение об оказании помо
щи возвращ ающимся на ро
дину беженцам.

ВОКРУГ ИНЦИДЕНТА
8 А Ш И Н Г Т О Н ;  9 июля. 

(Т А С С ). Администрация С Ш А  
направила соболезно в а н и я 
странам. граж дане которых 
погибли на борту иранского 
авиалайнера, сбитого над 
Персидским заливом ракетой 
с  американского крейсера 
«Винсеннес». Поел а и и я с 
просьбой передать «личные 
Соболезнования» президента 
семьям погибших адресованы 
Правительствам Пакист а н а, 
Объединенных Арабских Эми
ратов, Кувейта, Ю гославии и 
Италии.

В то  же время представи
тель Белого дом а М . Фицуо- 
тер объявил журналистам, что 
президент Рейган не намерен 
отказываться от своего заяв
ления, согласно которому ко-

авиалайнеру, никогда не была 
долж ным образом испытана. 
Об этом  сообщает со ссыл
кой на секретный доклад 
главного счетного управления 
при конгрессе С Ш А  агентство 
АП . В частности, не были до 
конца проверены возможно
сти системы по определению  
и опознаванию различных 
целей. Тем не менее, отм е
чает агентство, министерство 
ВМС С Ш А  распорядилось 
принять ее  на вооружение и 
продолжает создавать флот 
крейсеров, оборудован н ы х  
«Иджис».

НЬЮ -ЙОРК, 9 июля. (Т А С С ). 
Трагедия в Персидском за
ливе долж на заставить Ва
шингтон пересмотреть с е о ю  

политику в этом регионе —
мандир крейсера, уничтожив- так0го мнвния придержива-
шего гражданский самолет, 
действовал в пределах «долж
ной самообороны». Ф ицуотер 
сообщил такж е, что Белый
дом не собирается пока м е
нять «правила ведения бое
вых действий в заливе» для 
ВМС С Ш А .

НЬЮ -ЙОРК, 9 июля. (Т А С С ). 
Сложная электронная систе
ма ПВО  «Иджис» на крейсе-

ются многие общественные 
деятели С Ш А . Как отметил в 
интервью радиостанции «Па
сифика* заместитель директо
ра Центра оборонной инфор-

УГЛУБЛЯТЬ
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ 

РЕФОРМУ
8 июля в Экономическом от

деле ЦК КП СС состоялось со
вещание по вопросам углуб
ления экономической реф ор
мы в свете решений X IX  Все
союзной конференции КП С С .

В совещании приняли уча
стие ответственные работники 
аппарата Совета Министров 
С С С Р , Госплана С С С Р , Госком
труда С С С Р , Минфина С С С Р , 
ВЦ СП С, отрасл е в ы х мини
стерств, руководители пред
приятий и объединений, бри
гадиры хозрасчетных бригад.
,  На совещании были выска
заны мнения о необходимости 
улучшить методическое обес
печение перехода предприятий 
и объединений на вторую мо
дель хозрасчета, предусм от
ренную Законом о государст
венном предприятии (объеди
нении), о дальнейшем разви
тии арендного подряда в раз
личных отраслях народного 
хозяйства, обобщении положи
тельного в этой области опы-

Газета выступила. 
Что сделано?

ке Ю дж ин Кэррол, после 
ввода в Персидский залив 
американских кораблей там 
резко возросла угроза судо
ходству и воздушной навига- 

ре «Винсеннес», на основании Чии «Чем дольше мы будем
там находиться, тем больше

мации контр-адмирал в отстав- I  та и  более широком освеще-

данных которой командир 
корабля отдал приказ о за
пуске ракет по иранскому

вероятность того, что подоб
ный инцидент повторится», — 
подчеркнул он.

•  Политическая карикатура---------
«М ногочисленные программы правящих кругов Ф Р Г  м 

командования бундесвера в области модернизации н нара
щивания мощи западногерманских вооруженных сил ложатся 
тяжелы м бременем в виде новых налогов на плечи тр уд я
щ ихся». (И з  г а з е т ) .

Так представляет себе суть гонки вооружений в Ф РГ 
художник журнала «Ш пигель».

Ф отохроника ТА С С .

— 1

нии его а печати. (ТА С С ).

В ЧЕСТЬ ПРАЗДНИКА
Весомый вклад в решение 

Продовольственной програм
мы страны вносят рыбаки. 
Приумножать и рационально 
использовать природные ре
сурсы , эффективнее приме
нять достижения научно-техни
ческого прогресса, внедрять 
передовые м етоды  организа
ции труда — такие задачи сто
ят перед отраслью.

Об этом говорилось на то р 
жественном собрании, посвя
щенном профессиональному 
празднику — Дню  рыбака. 
Оно состоялось 8 июля в М о
скве. С докладом выступил 
министр рыбного хозяйства 
С С С Р  Н . И. Котляр. Подчер
кивалась необходимость ско
рейшего перехода трудовых 
коллективов на полный хо з
расчет и самофинансирование, 
применения на практике но
вейших разработок ученых, 
оснащения отрасли высокопро
изводительным оборудовани
ем . Ставились экологические 
проблемы, поднимались во
просы бережного отношения 
к природным богатствам.

В собрании приняли участие 
первый заместитель П редседа
теля Совета Министров С С С Р , 
мредседат е л ь  Госагропрома 
С С С Р  В. С . М ураховский, за
ведующий О тделом сельского 
хозяйства и пищевой промыш
ленности Ц К КП С С  И. И. Ски- 
ба. (Т А С С ).

•  НАУКА И ХОЗРАСЧЕТ

Разработка четких критериев оценки научного труда—  
надежный луть к повышению отдачи исследовательских коллективов

Разговор на X IX  Всесою зной партконференции об ин
теллектуальном и духовном потенциале общ ества, о том, 
как лучше его использовать, заставить работать в полную 
силу, никого из ученых не м ож ет оставить равнодушным. 
Слабое материальное и организационное обеспечение на
уки, редкое привлечение ученых для экспертизы проектов, 
планов, несовершенство внутренних отношений в науке — 
эти н другие проблемы, поднятые на партконференции, 
стали в свое время камнем преткновения на пути дальней
шего развития научной мысли, привели к  огромным издерж 
кам . Поэтому, подчеркнул в своем докладе партконферен
ции М . С . Горбачев, недостаточно лишь исправлять все 
ош»Фки и упущ ения а научной политике. Речь идет о  глу
бокой перестройке и ломке многих устоявш ихся организа
ционных структур , выработке принципиально новых подхо
дов к делу.

Органической частью этой 
программы является перевод 
научно .  исследовательс к и х, 
проектных, конструкторских и 
технологических организаций 
на полный хозяйственный ра
счет и самофинансирование. 
Такая политика направлена на 
сущ ественное повышение ка
чества и теоретической отда
чи кадрового потенциала на
уки с тем , чтобы эффектив-' 
ность и окупаемость произ
водимых затрат стали нормой 
деятельности и главным кри« 
терием оценки результатов 
труда как научного коллекти
ва в целом, так и каждого его 
работника. Естественно, что 
все это требует коренной пе
рестройки работы научных 
учреждений, занятых ф унда
ментальными исследования
ми. а такж е и научно .  техни
ческих организаций, создаю 
щих новую технику.

Сущ ествует ряд  причин, 
приводящих к низкой эф ф ек
тивности научных исследова
ний. В системах союзной и 
республиканских академий 
наук и в отраслевой науке до 
последнего времени финан
сировались не перспективные 
научные программы и акту
альные проблемы, а учреж
дения. В научных организаци
ях отсутствует пока механизм 
критического отбора лучших 
предложений по решению 
той или иной научной про
блемы д о  начала финансиро
вания. „ Случаи ликвидации 
старых направлений иссле
дований на практике весьма 
редки. Это приводит к пере
косу при распределении ре
сурсов в пользу сложившихся 
эволюционных направлений 
научно - технического про
гресса (гд е  эффективность 
вложений уж е начинает сни
жаться) за  счет торможения 
разаития принципиально но
вых разработок, где  эф ф ек
тивность вложений особенно 
высока. Например, разработ
ки и производство новых не
металлических конструкци
онных материалов, заменяю 
щих черные металлы , требу
ют переориентации капитало
вложений и интеллектуальных

ресурсов с тем , чтобы обес
печить многократное удешев
ление новых материалов и 
другой наукоемкой продук
ции при переходе к массово
м у ее производству.

Эффективность фундамен
тальных исследований изме
ряется тем , что они рождают 
новые направления в науке, 
приводящие к возникновению 
новейших направлений в тех
нике. Единственным критери
ем , которым можно оценить 
фундаментальную  науку в но
вых условиях, является соот
ветствие мировому уровню и 
его  превышение. Такая оцен
ка мож ет производиться экс
пертными группами, состоя
щими из компетентных иссле
дователей в области фунда 
ментальных наук. Экспертиза 
научного уровня должна про
изводиться как на стадии со
ставления планов научных ис
следований, так и при при
ем ке их результатов.

Ц елесообразно использо
вать механизм конкурсного 
отбора выдвигаемых коллек
тивами или отдельными уче
ными предложений на про
ведение фундаментальных и 
прикладных исследов а н и й. 
При этом определяется важ
ность и новизна поставленной 
научной задачи, - оригиналь
ность предлагаемого . подхо
да к е е  решению, оценива
ю тся научная компетентность 
ученых .  исполнителей, р е
альные возможности научно
го  подразделения провести 
эти исследования. С  учетом 
перечисленных факторов, по- 
видимому, следует принимать 
решение о целесообразности 
финансирования перспектив
ных направлений «^ ф ундам ен
тальных исследований.

Переход на систем у зака
зов, размещ аемых на кон
курсной основе в условиях 
полного хозрасчета, приведем 
к  том у, что заказ м ож ет быть 
принят любой организацией, 
способной выполнить его на 
высоком уровне. Такой под
хо д  позволит быстро разо
браться, кто  есть кто , выя
вить потенциал НИИ и Кб, 
определить их реальный на

учный организационный уро
вень. Новые условия хозяй
ствования заставят . саморас
пускаться те  организации, на 
продукцию которых не будет 
спроса.

Действую  щ и е, например, 
методы оценки деятельности 
научно - исследовательских и 
проектно .  конструкторе к и х 
организаций, в также система 
стимулирования за создание 
новой техники, основанная на 
расчетном гарантированном 
экономическом эф ф екте , вы
зывают стремление разра
ботчиков к завышению про
ектных параметров новой тех
ники и е е  эффективности , по
скольку от последних зависит 
величина п р е м и а л ь н ы х  
средств. Отсутствие объек
тивного (вневедомственного) 
контроля за научно - техни
ческим уровнем новых * раз
работок зачастую приводит к 
завышению показателей уров
ня качестве и, кдк следствие, 
экономической эффективности 
будущ их изделий. Требуется 
коренным образом изменить 
систем у оценки работы науч
но - технических организа
ций, создающих новую техни
ку.

П ереход к оплате научных 
разработок заказчиками в 
зависимости от эф ф екта их 
использования требует изме
нить порядок применения по
казателя экономического э ф 
фекта для оценки деятельно
сти научных подразделений 
и отдельных исполнителей. 
На сегодняшний день работа 
научного сотрудника и под
разделения оценивается по 
внедрению . Поэтому некото
рые работники добиваются 
актов о внедрении разрабаты
ваемых ими новшеств любой 
ценой. Причем зачастую  эти 
акты составляются таким об
разом , что по ним нельзя 
понять разницу м еж ду ож ида
емым и фактическим эф ф ек
том новшества.

Ш ироко распростра н е н а 
практика получения от пред
приятий ни к чему не обязы 
вающих справок о достигну
том экономическом эф ф екте . 
Зачастую эти данные о  «бу
мажном» эф ф екте  выдаются 
за показатели экономической 
отдачи научных учреждений. 
Н уж но четко представлять, 
что наука — это единственная 
область человеческой деятель
ности, в которой существуем 
понятие «потенциальный эф 
ф ект результата». Превращ е
ние его  в фактический тр ебу
ет обязательного процесса 
внедрения с . соответствующи
ми затратами лю дских, мате
риальных и денежных ресур
сов. Иными словами, расчет
ный (ож идаемый) эф ф ект сви
детельствует о потенциальных 
возможностях предложен но

го новшества. Что же касает
ся фактического экономи
ческого эф ф екта , то он ис
числяется по изделиям , на
ходящ имся на стадии внед
рения и эксплуатации и мо
жет быть подсчитан лишь 
спустя год по меньшей ме
ре после передачи новшества 
в эксплуатацию или по объе
м у фактически выпущенной 
продукции. В условиях хоз
расчетной деятельности НИИ 
и КБ он должен стать одним 
из источников формирования 
ф онда экономического сти
мулирования за создание и 
внедрение новой техники. По
этому работа научных орга
низаций и научных сотрудни
ков долж на оцениваться по 
фактическому экономическо
м у эф ф екту , достигнутом у от 
внедрения результатов иссле
дований в производство.

На практике расчетная вели
чина ожидаемого экономичес
кого эф ф екта , как правило, 
не достигается. Денные 'о б 
следования ряда научных ор
ганизаций показали, что от
ношение ожидаемого и ф ак
тического экономичес к о г о  
эф ф екта исследований и раз
работок составляет 3:1 и 
значительно колеблется в раз
личных организациях. В то 
же время в организациях, 
где хорошо организована ра
бота службы экономической 
эффективности , расхождение 
м еж ду показателями ожида
емой и фактической экономи
ческой эффективности состав
ляет 20—60 процентов. От
сю да вывод: нужно произво
дить систематическое сопо
ставление величин ожидав 
мого и фактического эф ф ек
та исследований и разрабо
ток в научных и конструктор
ских организациях нашей рес
публики. Ф акт подтверждения 
ожидаемого экономического 
эф ф екта свидетельствует об 
эффективной работе соответ
ствующего научного подразде
ления, поскольку в условиях 
полного хозрасчета и само
финансирования предприятие 
(объединение) будет внедрять 
в производство только те раз 
работки, которы е в наиболь
шей степени способствуют уве
личению его  хозрасчетного д о 
хода.

Н аряду с  оценкой качестве 
собственно научной работы, 
первостепенную важность име
ет оценка непосредственного 
влияния научной организации 
на технико .  экономические 
показатели ' п р о и з в о д с т в а , 
особенно на показатели тех
нического уровня и качестве 
продукции, повышение удель
ного веса изделий высшей ка
тегории качества, обновление 
ассортимента продукции( сни
жение ее себестоимости, тру
доемкость изготовления, вы

свобождение работников, эко
номия материальных и топлив
но-энергетических ресурсов. 
С ледует также выявить ее 
вклад в ускорение социально- 
экономического развития рес
публики: выполнение заказов
республиканских органов уп
равления, экономический эф 
ф ект, полученный от внедре
ния научных работ а народ
ном _ хозяйстве республики в 
расчете на рубль затрат, вы
звавших этот эф ф ект. Особое 
снимание нужно обращать на 
практическое использование 
в производстве результатов 
целевых комплексных науч
но - технических программ 
ц внедрение принципиально 
новых разработок.

Оценка результатов дея
тельности любого научного 
коллектива неразрывно свя
зана с объективной оценкой 
труда каж дого его члена. А т 
тестация сотрудников научно- 
технических организаций при 
переводе на новые условия 
оплаты труда выявила ряд  не
достатков в организации и 
нормировании труда в науч
ных учреж дениях. К приме
р у , если для конструкторов и 
технологов сущ ествуют единые 
нормы времени на разработ- 

.  ку конструкторской и техно
логической документации, то
для выполнения научно _ ис
следовательских работ норма
тивы трудовых затрат так и 
не разработаны. При аттеста
ции не производилась оцен
ка качества и перспективности 
тематики научных исследо
ваний, разрабатываемых атте
стуемыми работниками. Это 
привело в ряде случаев к 
повышению заработной платы 
отдельным сотрудникам без
учета значимости и эф ф ектив
ности выполняемых ими ра
бот. Аттестация, по сути д а 
ла, свелась к стимулированию 
высокой квалификации науч
ных работников, а не к сти
мулированию выпол н е н и я  
наиболее эффективных работ. 
О тсутствует увязка оценки
деятельности оргаии э а ц и и 
(коллектива) в целом и от
дельны х исполнителей. Инди
видуальная оценка применя
ется только при подведении
итогов социалистического со
ревнования. Однако и при 
этом  показатели оценки учи
тывают в основном повыше
ние творческой активности, 
качества работы и почти не 
отраж аю т народнохозяйствен
ную значимость работ, лич
ный вклад в ускорение науч
но - технического прогресса. 
Надбавки к должностным ок
ладам  использую тся для до
полнительного стимулирования 
тр уда  специалистов, а не для 
поощрения выполнения особо 
важных работ. Выплачиваются 
эти надбавки, как правило.

ежемесячно а не после вы
полнения работы в целом или 
ее  отдельного этапа, т . е . без 
учета фактически полученных 
результатов.

В условиях хозрасчета не
обходимо оценивать именно 
результаты работ, а качество 
процесса труда и социально
психологические свойства ра
ботника рассматривать как 
ф акторы , влияющие на полу
чение требуемого результата. 
Так как результатом труда на
учных организаций является 
ускорение научно - техни
ческого прогресса, то и по
казателями этого результата 
выступают уровень выполне
ния плановых заданий, новиз
на и прогрессивность полу
ченных решений, использова
ние результатов внедрения, 
экономическая эффективность 
внедренных работ, т . е. эко
номический эф ф ект в расче
те на один рубль затрат.

Д ля оценки индивидуальной 
отдачи научных работников и 
специалистов в научно - те х
нических организациях можно 
Применить так называемую 
балльно-экспертную оценку, 

сущность которой заключает
ся в том, что группа экспер
тов (аттестационная комиссия) 
на основе анализа результа
тов научного труда и личных 
качеств работника оценивает 
в баллах наиболее важные 
составляющ ие научно - про
изводственной деятельности 
и личные деловые качества 
специалиста. О бобщ  е н и а я 
оценка есть итог сум миро
вания оценок с учетом их 
значимости. О днако никакая 
балльная система не может 
деть окончательную оценку 
количества и качества науч
ного тр уда . Она долж на соче
таться с неформальной оцен
кой возможностей сотруд
ника со стороны коллектива, 
в котором тот работает. Ведь 
в каждом коллективе все 
прекрасно знаю т, кто чего 
стоит.

Новые задачи, вставшие пе
р ед  общ ествам на современ
ном этапе, подчеркивалось на 
X IX  Всесоюзной партконфе
ренции, повышают роль науки 
во всех процессах перестрой
ки. Сейчас от ученых требу
ется существенный прорыв на 
всех направлениях естествен
ных, 'технических и общ ест
венных наук. Такая масштаб
ная программа под силу толь
ко сильным научным коллек
тивам, гд е  каждый исследо
ватель способен добиваться 
высоких конечных результа
тов.

Илья РУБИНШТЕЙН, 
ведущий научный сотруд
ник Института экономики 
и права Академ ии наук 
Грузинской С С Р , канди
дат экономических наук.

З е м е л ь н ы й  у ч а с т о к  
будет использован по назначению

В газете «Заря Востока» 26 марта 1988 года была опубли
кована статья «М ахарадзевскнй районный нарсуд  вынес ре
шение. Прошло полтора года, но ничего не изменилось. 
Почему!», в которой говорилось о ф акте  самовольного при
своения частным лицом земельного участка, принадлежащ е
го Насакнральскому агропромышленному комбинату.

Сообщаем, что в М ахарадэевском районном отделе вну
тренних дел  8 июля 1986 года б^ло возбуж дено уголовное 
дело в отношении Аквсенития Чавчавадзе, самовольно при
своившего государственную  зем лю . Д ело  затем  было пере
дано в М ахарадзевскнй районный народный суд , пригово
ром которого от 9 сентября 1986 года А . Чавчавадзе был 
признан виновным по статье 180 Уголовного кодекса Гр у
зинской С С Р и приговорен к исправительным работам на 
два года с удержанием из заработной платы 20 процентов. 
У него ж е отобралн самовольно присвоенный земельный 
участок, н 23 октября этот участок был передан судебным 
исполнителем Насакнральскому чайному агропромыш ленно
му комбинату.

А . Чавчавадзе, согласно третьего  пункта статьи 5 Уголов
ного кодекса Грузинской С С Р , от отбывания основной части 
наказания был освобожден в связи с истечением срока дав
ности.

Указанный приговор суда нами сочтен законным. 
Земельный участок, отобранный у  А . Чавчавадзе, хозяй

ство не смогло использовать, и А . Чавчавадзе снова им за
владел.

М ахарадэевский райком партим проверил факты , приве
денны е в статье «Зари Востока», н вопрос был обсуж ден 
11 мая 1988 года на бю ро. Руководители Н асакиральскогс 
чайного агропромышленного комбината были строго преду
преждены н получили указание — в ближ айш ее время упо
рядочить в хозяйстве вопросы землепользования^ В против
ном случае после перепроверки б уде т поставлен вопрос о 
целесообразности нх пребывания на должности.

Указанный вопрос взят нами на контроль.
Р. ГИЛИГАШ ВИЛИ. 

заместитель прокурора Грузинской С С Р .
*  *  *

По поводу статьи , опубликованной а газете «Заря Восто
ка» 26 марта 1988 года «М ахарадзевскнй районный нарсуд 
вынес решение. Прошло полтора года, но ничего не изм е
нилось. Почему!», сообщ аем, что А . Чавчавадзе, самоволь
но присвоивший земельный участок Насакиральского агро
промышленного комбината, в настоящ ее время снова при
влечен к уголовной ответственности по статье 228 части вто
рой Уголовного кодекса Грузинской ССР (за хулиганство). 
Д ело  не рассмотрение направлено а М ахарадзевскнй рай
онный нарсуд.

В . М И КА ТА Д ЗЕ . 
прокурор М ахарадзевского  района.

*  *  *
Бюро М ахарадзевского райкома партии обсудило статью  

«М ахарадзевскнй районный нарсуд  вынес решение. Прошло 
полтора года, но ничего не изменилось. П очем у!», опубли
кованную в газете «Заря Востока» 26 марта 1988 года, и при
знало приведенные в ней ф акты  соответствующими дейст
вительности.

Было отмечено, что руководство Насакиральского агро
промышленного комбината (директор А . Гобронидэе), ис
полком сельского Совета (председатель Т. Чхартншаилн) не
оправданно затянули исполнение решения М ахарадзевского 
районного нарсуда. Вм есте с тем  проверкой было установ
лено, что на комбинате имели место и другие ф акты  нару
шения праянл землепользования. В настоящ ее время реш е
ние суда выполнено.

Бюро М ахарадзевского райкома партии строго предупре
дило руководство комбината н исполкома сельсовета, что 
в случае, если подобные ф акты  вновь будут иметь место, к 
ним *Судут применяться более строгие меры.

Т. КУНЧУЛИЯ,
первый секретарь М ахарадзевского райкома партии.

Снабжение —  под контроль
7 нюня этого года в газете «Заря Востока» была опубли

кована статья «Курорты А дж арии : перестроиться на ходу».
В ней сообщалось о недостатках я снабжении продуктами 
питания здравниц автономной республики.

Публикация была обсуж дена на специальном совещании. 
На нем были намечены конкретные меры по резком у улуч
шению обеспечения сельскохозяйственными продуктами са
наториев, домов отды ха, пансионатов, пионерских лагерей .

Вопрос снабжения курортов республики сельхозпродук
тами взят под строгий контроль.

О . ЦО М АЯ,
заместитель председателя Госагропрома Грузинской 
С СР ,

Ремонт будет завершен
5 апреля этого года я «Заре Востока» была опублико

вана критическая корреспонденция «Обещ анного вот уже 
долгих шестнадцать лет ж д ут педагоги н ученики горнн- 
ской музыкальной школы N9 2», а которой рассказывалось 
о тяж елы х условиях работы музыкальной ш колы , располо
женной в поселке текстильщиков города Горн .

Исполком Горнйского городского  Совета народных д е 
путатов сообщ ает, что публикация была рассмотрена со
вместно с дирекцией Горнйского хлопчатобумажного те к
стильно • швейного производственного объединения. На
мечены конкретные моры по улучшению условий работы 
музыкальной школы Ь? 2.

Будет завершен ремонт помещ ения, в которое намечено 
перевести медсанчасть объединения, а здание медсанчасти 

после необходимого переоборудования будет лредоствелено 
музыкальной школе.

Одновременно перед М инистерством культуры  респуб
лики поставлен вопрос о включении е план госкапвложе- 
ний иа X II!  пятилетку строительства новой музыкальной 
школы в поселке текстильщиков а соответствии с уж е под
готовленным проектом.

3 . НАМИЧЕИШВИЛИ, 
председатель исполкома Горнйского городского  С о
вета народных депутатов.

О т к р ы т ы  д в е р и  к л у б а
6 апреля этого года «Заря Востока» опубликовала кри

тическую корреспонденцию «Опять иа замке сельский клуб
не сдержали своего слова руководители исполкома Сарач- 
лойского сельсовета народных депутатов н картофеле-мо- 
лочиого совхоза». В ней рассказы валось о том , что по при
чине неоправданно затянувш егося ремонта клуба а селе 
Квемо Кошакилиси Болнисского района этот очаг культуры 
бездействует больше года.

Ф акты , приведенные в корреспонденции, соответству
ют действительности. Исполком Болнисского райсовета со
общ ает, что капитальный ремонт клуба заверш ен, завезен 
необходимый ннвентерь. С апреля зтого года двери клу
бе открыты длв всех желаю щ их провести зд есь  свой досуг.

Ш . КУЛИ ЕВ,
председатель исполкома Болнисского районного 
Совета народных депутатов .

М е р ы  п р и н и м а ю т с я
1 апреля 1988 года ■ газете  «Заря Востока» была ©луб 

линована статья «Внимание к  памятникам старины». В ней 
были затронуты  вопросы, связанны е с сохранением камен
ных конструкций Болнисского Сиони. Справедливо отмеча
лось, что они подвергаю тся деф орм ации. Сообщ аем , что, 
к сожалению мировая практика пока но знаот примеров 
защиты подобных конструкций. Специалисты управления я 
настоящ ее время пытаются реш ить эту проблему. Но это 
требует определенного времени.

Г . АЛШИБАЯ,
заместитель начальника Главного научно-производ
ственного управления по охране м использованию 
памятников истории, культуры  и природы при Со
вете Министров Грузинской ССР.
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ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ости
Тбилисский вернисаж 

болгарской моды
Ш ирокий ассортимент осо

бо модной одеж ды , обуем, га
лантереи, изготовленных по 

эскизам  болгарских дизайне
ров, предложили тбилисцам 
специализированные салоны- 

„ бутики, которые открылись на 
улице Леселидзе .

9 июля в торжественном от
крытии салонов болгарских ди
зайнеров приняли участие го
сти  из братской страны —  за
м еститель председателя С о 
фийского  горисполкома Л . Ва
силева, заместитель пред
седателя ассоциации «И нду
стрия д ля  человека» Г. М усур- 
лиев, генеральный директор  
объединения «Веда» Г . Нико- 
лов и другие . Собравш ихся 

приветствовал председатель 
исполкома Тбилисского го
родского  Совета народных 
депутатов И. Аидриадэе .

Вечером во Дворце торж е
ственных ритуалов состоялся 
показ болгарской моды .

Адреса 
для энтузиастов

Ю нош и и девуш ки по ини
циативе Кировского райкома 
ком сом ола Тбилиси пришли на 
помощ ь археологам , которые 
ведут раскопки на территории 
в районе «Берикони». Тут 
объем работ очень больш ой. 
П оэтом у Тбилисский го р о д 
ской  ком итет комсомола обра
щ ается ко всем , кому дороги 
страницы нашей истории, при
нять участие •  субботниках и 
воскресниках с тем , чтобы у с 
корить раскопки. Ж елаю щ их 
оказать помощь археологиче
ской экспедиции будут ждать 
на площ ади Ираклия второго 
и в Нарикала каждую  суббо
ту  и воскресенье с 9 у тр а  до 
7 вечера.

Авторский вечер 
композитора

Вновь позвал тбилисских 
слуш ателей  в Дом работников 
искусств экспериментальный 
кам ернцй театр  оперы и ба
лета , созданный нынешней 
весной. Авторский вечер на
родного  артиста Грузии А л е к 
сандра Ш аверзашвили дал 
возм ож ность лю бителям м у
зыки познакомиться с новыми 
произведениями м астера, чье 
м ногогранное творчество поль
зуется  заслуженным призна
нием.

Экспериментальны й кам ер
ный театр  оперы и балета 
планирует такж е авторские ве
чера композиторов А лексея  
М ачввариани, Отара Гордели , 
Ф ел и кса  Глонти. С  искусством 
сам ого м олодого  музы кально
го  театр а  познакомились и слу
ш атели Гурдж аани и М цхета. 
На днях он будет гостем  горо
д а-курор та  боржоми.

(П о  сообщ ениям  ко р р ес
пондентов «Зари Вестоне» 
н ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ЕРЕВАН: ОБСТАНОВКА 
НОРМАЛИЗУЕТСЯ

ЕР ЕВ А Н , 9 июля. С е го д 
ня в столице А р м е н и и ,  

д р уги х городах республики 
наблю дается спокойная об
становка. Работает общ ест
венный транспорт. Горож ане, 
как и обычно, делаю т субб от
ние покупки, пользую тся у с 
лугам и бытового обслуж ива
ния.

Как  сообщ или корреспон
д ен ту  Т А С С  в Ереванском го
р одском  комитете партии, 
нормально работают все пред
приятия с непрерывным цик
лом . К  ним присоединились 
тр удовы е коллективы, заня
ты е в агропром е, легкой про
м ы ш ленности , часть предпри
ятий химии и нефтехимии.

Н а состоявш ем ся вчера по
здно вечером многолю дном 
митинге, его  участники о су
дили действия безответствен
ных лиц , в результате чего 
имели м есто  беспорядки в 
аэропорту и на улицах горо
да. С вое возмущ ение по это
м у  поводу на страницах рес
публиканских газет вырази
ли рабочие, деятели науки и 
культуры , требовавшие реш и
тельна ' пресекать лю бые ан
тиобщ ественны е проявления.

С его дн я  аэропорт «Зварт- 
ноц» ф ункционирует нор- 
мально.

Музыка стала полноправной хозяйкой в Кутаиси, 
где в эти дни проходит фестиваль «Мастера оперной сцены»

В Кутаиси с большим успехом проходит 
фестиваль «М астера оперной сцены». Посвя
щенный памяти выдаю щ егося грузинского ди
рижера Евгения М икеладзе и 85-летию со дня 
его  рож дения, он собрал не только поклон
ников оперного искусства, но и больш ое ко
личество гостей.

Вот уж е больш е недели звучат в Кутаиси 
бессмертны е сочинения композиторов раз
ных школ и направлений. М узы ка Палиашви
ли, Ш тр ауса , Паганини, Рахманинова, Берлио
за, Лаиэиелло собирает в концертных залах 
города, в драматическом театр е  имени Л . Мес-

хишЬили все больше и больш е слуш ателей и 
зрителей.

Известные мастера сцены М осквы, Тбили
си, Баку, Еревана и други х городов нашей 
страны демонстрирую т свое высокое искус
ство.

Один из дней праздника музы ки был отдан 
балету. В Кутаиси приехали с о л и стк . Большого 
театра Сою за С С Р  Н. Ананиашвили, А . Бога
тырев, балетмейстер А . Чичинадзе.

Сейчас, когда фестиваль движ ется к завер
шению, наш корреспондент встретился с его 
участниками и попросил их поделиться впе
чатлениями.

Зураб  С О ТКИ Л А ВА , 
солист Больш ого театра 

Сою за С С Р , народный артист 
С С С Р :

—  Я как один из организа
торов этого праздника рад то
м у, что настроение и творче
ский порыв его  очень высок. 
Ж аль , что вм есте со мной из- 
за гастролей не смогла на сей 
раз приехать в Кутаиси Мак- 
вала Касраш вили.

Ф естиваль собрал созвездие 
м астеров, и я дум аю : в этом 
ещ е одно свидетельство его 
растущ ей в нашей стране по
пулярности.

Прим ечательно и то , что ны
нешнее наше мероприятие 
проходит под знаком памяти 
Евгения М икеладзе.

Нино АН АН И АШ ВИ ЛИ , 
солистка Больш ого театра С о
юза С С Р , заслуж енная арти
стка Р С Ф С Р  и Грузинской 
С С Р , лауреат м еж дународны х 

конкурсов:
—  Я счастлива, что приеха

ла в родные края и, в частно

сти , в Кутаиси. Знала по на- 
слы ш ке, что этот фестиваль 
пользуется большой популяр
ностью , но насколько она ве
лика, смогла убедиться, только 
увидав все своими глазами. 
Действительно, в городе толь
ко и разговоров о прошедших 
спектаклях и концертах.

Приятно, что долж ное ме
сто в программе занял балет. 
Я и мой партнер Александр 
Богатырев считаем свои кута
исские выступления серьезным 
отчетом перед публикой.

Александр БО ГАТЫ РЕВ, 
солист Большого театра Сою 
за С С Р , народный артист 
Р С Ф С Р , лауреат меж дународ

ных конкурсов:

—  Это моя первая встреча 
с грузинским зрителем . Вме
сте с Нино Ананиашвили мы 
представили во врем я ф ести
валя одну из своих последних 
работ —  «Ромео и Д ж ульетту» 
Прокофьева.

Д олж ен сказать, что Нино — 
партнер замечательный, тан
цевать с ней в д уэте  — одно

удовольствие. Трудно говорить 
о том , как прошли наши вы
ступления, но дум аю , аплодис
менты зрителей были и награ
дой нам, и оценкой нашего 
труда.

А лександр  ЧИЧИНАДЗЕ,
I  народный артист Р С Ф С Р , за

служенный деятель  искусств 
Грузинской С С Р :

—  Ф естиваль в Кутаиси я 
считаю большим событием в 
нашей духовной жизни. То, 
что здесь  собрались предста
вители братских республик 
страны, их единый творческий 
порыв —  ещ е одна веха в де
ле взаимообогащ ения нацио
нальных культур , в деле все 
большего углубления нашей 
друж бы .

Как балетмейстер не могу 
не отметить и популярность 
этого вида искусства в Кутаи
си. Кутаисская труппа замет
но подравнялась, живет напря
женной жизнью. На сцене Ку
таисского филиала Тбилисско
го академического театра опе
ры и балета имени Палиашви

ли появляются новые интерес
ные постановки.

М еня радует, что аудитория 
очень тепло приняла и мою 
новую работу — постановку 
х о р е о гр а ф и ч е с к о г о  опуса 
«С лепая»..,

Александр С ВА Н И Д ЗЕ , 
ветеран Великой О течествен

ной войны:
—  Мне довелось в дни ф е 

стиваля побывать на вы ступ
лениях наших д р узей  из А зер 
байджана. В свое время, ког
д а  я проходил воинскую служ 
бу в  Баку, я не раз бывал на 
концертах а з е  рбайджансю ц 
мастеров. Помню многие спек
такли, концерты.

Вот и сейчас больш ое впе
чатление произвело на меня 
исполнение молодых артистов 
Ларисы Акперовой и Гулиаме 
Полатханова. Д ум аю , что не 
только я, но и все остальные, 
побывавшие в этот вечер в 

театре имени М есхишвили, ос
тались под впечатлением ис
кусства заслуженных деятелей 
искусств А  з е р байджанской 
С С Р  композитора Назиа Али- 
бердибекова и балетмейстера 
М асхула М амедова.

Шота ГВИ Н И А Н И Д ЗЕ.
(Корр . «Зарн Востока»).

*  *  *
#  Н а  с н и м к е :  Н. Л а

рионова и 3 . Соткилааа в сце
не из оперы «Прекрасная 
мельничиха».

Ф ото  Г . Герсамия 
и Т. Д ж авахадэе.

(Ф отохроника
ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

В Ч ЕР А , 9 июля, «Заря 
Востока» опубликова
ла краткую  информа

цию ГРУЗИ Н Ф О РМ а о за
держ ании особо опасных 
преступников в зоне г. Гаг- 
ра . В публикуемом сего
дня репортаж е наших спе
циальных корреспондентов 
рассказы вается о подроб
ностях этой операции.

Истекали последние минуты 
суток 6 ию ля, когда в деж ур
ной части Гантиадского отде
ления внутренних дел  раздал
ся телеф онны й звонок. Воз
буж денный мужской голос 
кричал в тр уб ку :

—  Здесь , возле больницы... 
Тут что-то творится ... Грабят 
и убиваю т... Слышны выстре
лы ...

Д еж урны й по отделению  ка
питан милиции 3 . Кардава за
фиксировал время поступле
ния сообщ ения: 23 часа 45 
минут.

Н емедленно о происшествии 
было ,  сообщ ено в дежурную  
часть и руководству • Гагрско- 
го ГО ВД . П осле чего Кардава 
принял м еры  по перекрытию 
района предполагаемого м е
стонахож дения правонаруши
телей : полуночными звонками 
были подняты на ноги опера
тивные сотрудники отделения.

О т прибежавш ей в милицию 
м олодой женщ ины удалось в 
общих чартах восстановить 
картину происш ествия. Она, 
отдыхаю щ ая из Риги Алла Па- 
иасенко, разговаривала на 
улице со своим знакомым 
М урмЯном С ванидзе , когда к 
ним подош ли двое молодых 
парней м потребовали деньги 
и ценности. Видя наставленные 
на них два  о бр еза , Алла отда
ла грабителям  55 рублей и зо
лоты е кольцо и серьги. М ур- 
ман попытался защитить свою 
знакомую , но был ранен бан
дитами, которы е поспешили 
скрыться.

Тут же, не дож идаясь при
бытия оперативной группы из 
Гагра, на м есто  происшествия 
выехал вм есте с потерпевшей 
старший оперуполномоченный 
угрозы ска Гагрского  ГО ВД , за
меститель начальника Гантиад
ского отделения внутренних 
дел  майор милиции Б. Гогия. 
В черной ю жной ночи Алле 
все-таки удалось  заметить две 
недавно ставш их ей знакомы
ми ф игуры .

— Вот они, —  махнула ру
кой девуш ка.

Гогия резко  затормозил.
— Лож итесь вниз, — ско

мандовал он своей спутни
це. —  И, выхватив оружие, 
сделал несколько шагов в на
правлении д вух парней:

—  С давайтесь!
В ответ грохнул выстрел.

Рука м айора, рефлекторно 
прикрывшая гр удь , нащупала 
что-то теплое и липкое. «Ра
нен, —  м елькнуло  в голове,— 
эх черт, уй д ут ведь...» . Но 
тут подоспела помощ ь: на
звук выстрела прибежал на

чальник отделения уголовного 
розыска Гагрского ГО ВД ка
питан милиции К. Х агуш . Он и 
раненый Гогия стали пресле
довать убегавших бандитов. 
Но тут Гогия начал терять со
знание, упал, и Хагуш  бросил, 
ся  спасать товарищ а, доста
вив его в больницу. Но преж
д е  успел сообщить, в о тделе
ние милиции о м есте нахож
дения вооруженных грабите
лей.

...Н е  прошло и тридцати ми
нут с  момента поступления со
общения о происшествии, как

Кардава и Ш убитидзе не мог
ли. Воспользовавшись этим, 
парни с обрезами вновь скры
лись.

...Прибывший в Гантиади на
чальник Гагрского ГО ВД  май
ор  милиции Р. Гогия разрабо
тал план по перекрытию и 
оцеплению района нахожде
ния особо опасных преступни
ков. По тревоге был поднят 
весь личный состав Гагрского 
горотдела внутренних д ел . А 
в это время в сторону Гантиа- 
ди уж е мчались машины с ми
нистром внутренних дел  авто-

Видя, что бандиты не наме
рены прекратить сопротивле
ние, опергруппа вынуждена 
была открыть огонь по их но
гам. Только тогда , раненных в 
ноги, их, наконец, удалось за
хватить. Операция была кон
чена. Начинался новый тр уд о 
вой день после тревожной 
бессонной ночи...

К ТО. Ж Е они — эти двое 
нелюдей, которы е, бу
дучи абсолютно трезвы, 

готовы были уложить на ме
сте неважно кого : работников

серьги . Требовали они деньги 
и драгоценности у пенсионер
ки Н. Ардж аванидзе . Поняв, 
что ни того , ни другого у  нее 
нет, бандиты ранили женщину 
из обреза в предплечье.

Больше говорить об этих 
двоих не стоит. Самое глав
ное о них скаж ет предстоящ ий 
«УД-

А  теперь мы расскажем о 
том, кто ценой своей жизни 
помог з а д е р ж а н и ю  особо 
опасных и готовых на все бан
дитов.
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Ж И ЗН Ь  И ОДНА НОЧЬ
в

■*“Т
в Гантиадское отделение вну
тренних дел прибыли оба за
местителя начальника Гагрско
го ГО ВД майоры милиции 
Л. Габлия и С . Хагба и участ
ковый инспектор ГО В Д  капитан 
милиции Т. Хунцария. За не
сколько минут до их прибы
тия начальник Гантиадского от
деления внутренних дел майор 
милиции Ш . Пачулия, получив 
от Хагуш а сообщение о ране
нии Гогия, сам включился в 
преследование бандитов вме
сте с деж урным 3 . Кардава и 
милиционером патрульно-по
стовой служ бы ГО ВД младшим 
серж антом милиции М . Ш уби
тидзе.

Ш ли первые минуты ночи 
на 7 июля. Ночи, которой суж 
дено будет стать последней 
а жизни Пачулия....

У ВИДЕВ, что вооруж ен
ные обрезами парни 
нырнули в узкий неос

вещенный переулок, Пачулия, 
приказав Кардава и Ш убити
дзе  перекрыть с двух сторон 
выходы из него, с  оружием 
наготове, не колеблясь, ш аг
нул в темноту. С тр уд о м -р аз
личил под раскидистым дере
вом две тени. Прозвучал пре
дупредительны й выстрел в 
воздух. А  за ним команда: 
«Сдавайтесь!». И тут же, без 
заминки, словно они только и 
ждали этого сигнала, оба бан
дита разом спустили курки. 
Лишь только по двум  вспыш
кам огня можно было ПОНЯТЬ, 
что выстрелы были даны од
новременно из двух стволов. 
Д а ещ е по двум ранам на те
ле Пачулия, каж дая из кото
рых оказалась смертельной: 
головорезы стреляли дробью 
почти в упор, метров с двух, 
не больше...

На звуки выстрелов выбе
жали из домов жители. Один 
из них, Хорен Чолокян, был 
ранен дробью в р уку . В та
ких условиях, когда кругом 
оказались люди, да ещ е в ноч
ной темноте, применить ору
жие д ля  задержания бандитов

номной республики, его  заме
стителем и другими ответст
венными оперативными ра
ботниками. Выехал к месту 
происш ествия и прокурор ав
тономной республики. Партий
ное, советское руководство 
г. Гагра и его зоны, прокурор 
региона такж е включились в 
операцию по задержанию  осо
бо опасных преступников. На 
подкрепление местной мили
ции прибыли сотрудники со
седнего Гудаутского  РО ВД , а 
такж е А длерского  РО ВД и С о
чинского УВ Д .

С помощью этих сил была 
надежно блокирована обшир
ная территория, проникнуть 
за пределы которой бандиты 
уж е никак не могли. Однако 
разыскать их в кромешной 
темноте южной ночи было не
реально. Поэтому руководите
ли операции приняли единст
венно приемлемое решение: 
дож идаться рассвета.

С  наступлением утра начал
ся интенсивный поиск скрыв
ш ихся. В 6 часов 5 минут си
дящ ие е  засаде сотрудники 
милиции обнаружили на при
усадебном участке одного из 
местных жителей двух моло
ды х парней, держ авш их наиз
готове обрезы .

В 6 часов 15 минут к этому 
м есту прибыло руководство 
М ВД А бхазской  А С С Р . С  помо
щью громкоговорителей пре
ступникам было предложено 
бросить оруж ие и выйти из 
укрытия. На это они ответили 
беспрерывным огнем. Летя
щими во все стороны дроби
нами были ранены (к  счастью, 
без опасности для жизни) 
оперуполномоченный Гагрско
го ГО ВД старший лейтенант 
милиции Е . Трегубое, опер
уполномоченный того же гор
отдела старший лейтенант ми
лиции Ш . Карапетян и зам е
ститель начальника отдела 
уголовного р о зы ск* М ВД А б 
хазской А С С Р  М . А грба . Тре- 
губова пришлось срочно опе
рировать.

милиции, местных ж ителей и 
отдыхаю щ их, мужчин и ж ен
щин?..

Игорю Тамилову и Эдуарду 
Яковлеву по двадцать. О ба — 
жители г. Кургана. О ба нигде 
не работают, тунеядствую т. 
О ба имеют в прошлом суди
мости . О дному едва исполни
лось четырнадцать, когда он 
впервые был осуж ден за раз- 
бой. Выйдя из заключения, 
вскор е вновь совершил такое 
ж е преступление. Д ругой , еще 
подростком , напившись как-то 
вместе с отцом и идя по рель
сам, попал под поезд, потерял 
ногу. Имеет судимость за кра
ж у государственного им ущ ест
ва. Как выяснилось, прежде, 
чем совершить разбойное на-’ 
падение на Панасенко, Яков
лев с Тамиловым в ту  ж е ночь 
под угрозой огнестрельного 
оруж ия отобрали деньги в 
сум м е 200 рублей и золотое 
кольцо у гражданина Б. Ка- 
ландия, а у отдыхаю щ ей Н. А н
дреевой — кольцо и золотые

М АЕ этого года Шали- 
ко Герасимович Пачулия 
отметил свое пятидеся

тилетие. Четверть века он от
дал работе в органах внутрен
них дел . Начинал рядовым ми
лиционером, затем работал 
оперуполномоченным, следо
вателем в Гагрском горотде- 
ле внутренних дел , а с 1978 
года возглавлял Гантиадское 

-отделение милиции. Он был 
не только человеком огромной 
личной смелости, но и грамот
ным, высококвалифицирован
ным работником. О б  этом го
ворит не только его началь
ство и товарищи по служ бе — 
об этом говорят и 23 поощ
рения от Министерства внут
ренних дел  Грузинской С С Р  и 
М инистерства внутренних дел 
Абхазской А С С Р , и значок 
«Отличник милиции», и меда
ли «За безупречную  службу» 
всех трех степеней, которыми 
был награж ден Ш алико Пачу
лия.

Оба ю ристы , он с женой 
Ф атимой Хиш ба, народным 
судьей г. Гагра, выбрали для 
себя очень нелегкую  и непро
стую работу. Но м уж , как и 
подобает мужчине, был на са
мом переднем крае борьбы с 
преступностью . Рано остались 
без отца дочь Эсма — сту
дентка М инского госуниверси- 
гета и сын А стам ур  — уча
щийся гагрской средней шко
лы. Но пусть им и их маме бу
дет в горе утеш ением то , что 
они могут гордиться отцом и 
муж ем, который и жил до
стойно, и погиб так же. Погиб 
на боевом посту...

...Во вторник, 12 июля, в са
мый разгар летнего курортно
го сезона, который для мно
гих тысяч отдыхаю щ их ассо
циируется с радостью  и поко
ем , Большая Гагра будет про
вожать «  последний путь майо
ра милиции Пачулия. И пусть 
это станет известно всем — и 
местным ж ителям , и много
численным курортникам : он
отдал свою жизнь за то , что
бы никакие изуверы не мог
ли омрачить наши с вами 
жизни.

Ираклий КИ Л А Д ЗЕ, 
Д авид Ш ЕЛИЯ. 

(Спец . корр . «Зари Во
стока»).

*  *  *

§  Н а  с н и м к е :  майор ми
лиции Ш . Пачулия с сыном.
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•  СПОРТ

ЛИДЕР ПРЕЖНИЙ
Состоялись очередные мат

чи чемпионата страны по ф ут
болу среди команд высшей 
лиги. Они ознаменовались 
ещ е одной - победой лидера— 
динамовцев* Киева, которые 
на своем поле переиграли 
«Арарат» —  2 : 0 .  Еще в двух 
встречах хозяева оказались 
сильнее: «Нефтчи» добился 
перевеса в игре с «Кайра- 
том » —  4 : 2 ,  а «Черноморец» 
переиграл «Жальгирис» — 
1 :0 .  Вничью с одинаковым 
счетом 1 :1  сыграли «Днепр»— 
«Зенит» и «Динамо» (М оск
ва) — «М еталлист». В матче, 
состоя в ш е  м с я в Донецке. 
«Ш ахтер» проиграл «Локомо
тиву» —  0 : 1 .

В чемпионате продолжают 
лидировать динамовцы Кие
ва, набравшие 21 очко. На 
два очка меньше у  «Днепра». 
На третьем  месте идет «Зе
нит», у  которого 17 очков.'

*  *  *
В болгарском городе Само- 

кове проведен товарищес
кий матч юношеских (1971-73 
годов рож дения) сборных ко
манд С С С Р  и этой страны. 
Победили хозяева поля — 
2 : 1.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
БО К С . В столице Таиланда 

Бангкоке начались м еж дуна
родные соревнования за «Ко . 
рслевский Кубок». В весовой 
категории до 48 кг успешно 
стартовал тбилисец Рудик Ка- 
зандж ян, который одержал 
победу над хозяином ринга 
Камате Бичиенвату.

ВО Д Н О Е П О Л О . М олодеж
ная сборная С С С Р  выступает 
в Будапеш те в меж дународ
ном турнире, в котором ра
зы грывается Кубок «Виэепи- 
то». В очередном матче со
ветские ватерполисты победи
ли команду Голландии —  9 :6  
й занимают пока четвертое 
место.

ВЕЛ О С П О РТ. Завершилась 
традиционная международная 
гонка по Дорогам Португа
лии. Победителем ее стал хо
зяин трассы Ж асинту Паули- 
ньо. На втором месте— совет
ский велосипедист О лег Лог- 
вин из Минска.

ВО Д Н Ы Е Л Ы Ж И . В Сици
лии, на озере Аранчо. старто
вал шестой розыгрыш  Кубка 
мира, в котором выступают 
сборные С С С Р , Австралии, 
Италии, КНР, Канады , Вели
кобритании, С Ш А , Франции, 
М ексики.

В составе советских водно
лыжников —  чемпионка мира 
Наталья Румянцева, серебря
ный призер чемпионата Евро
пы О льга Губаренко и брон
зовый призер этого же пер
венства Дмитрий Яськевич.

К юбилею 
Н о д а р а  

Д у м б а д з е
В мощном многоголосье 

советской литературы до
стойно звучит мудрый и чи
стый голос лауреата Ленин
ской премии Нодара Дум- 
бадэе, которому 14 июля 
исполнилось бы 60 лат.

Рано оборвалась жизнь од
ного из самых ярких, самобыт
ных и любимых народом ху- 
дожникоа. Но остались его 
книги, его богатое литератур
ное тв орчество ,' которым не 
суж дено состарит ь с я. Они 
всегда будут нести лю дям 
свет, добро, солнечные лучи, 
любовь и веру в человека. И 
продолжает жизнь в своих 
бессмертных творениях писа
тель-гражданин, по праву за
нявший свое место а созвез
дии современной советской 
литературы.

Потому его 60-летие будет 
отмечаться как яркий, впечат
ляющий праздник грузинской 
советской литературы , ее до
стижений, как ещ е одно про
явление гой большой любви 
и признания, которыми по 
праву пользовался и пользу
ется у  многонациональной чи
тательской аудитории нашей 
страны незабвенный Нодар 
Д ум бадзе . О б этом говори

лось не заседании юбилейной 
комиссии, состоявш емся 8 ию
ля под председательством 
председателя правления Сою 
за писателей Грузии Г. Цици- 
шаили. Комиссия наметила 
конкретные мероприятия по 
ознаменов а н и ю 60-летнего 
юбилея писателя, который бу
дет отмечаться в октябре ны
нешнего года.

На заседании отмечалось, 
что вышел в свет первый том 
четырехтомного собрания со
чинений Нодара Д ум бадзе , го
товится к печати второй. Вы
пущены такж е сборник его 
детских стихотворений, книге 
воспоминаний, составленная 
супругом писателя Нанули 
Д ум бадзе . К этой дате будет 
выпущен плакат, который вы
полнит народный художник 
Г руэии Нодар М алазоуия. 
Идет работа и над другими 
изданиями. Ведь Нодар Д ум 
бадзе —  один из самых чи
таемы х авторов в нашей стра
не. Последний пример: издан
ный совсем недавно на рус
ском языке 150-тысячным ти
ражом сборник произведений 
мастера уж е стал библиогра
фической редкостью .

В дни юбилея пройдет сов
местная научная сессия С о
ю за писателей Грузии, Инсти
тута грузинской литературы 
А кадем ии наук республики, 
Тбилисского государственного 
университета. Д остои тся рас
ширенное заседание президиу
ма О бщ ества Руставели и С о
ю за писателей, первичные ор
ганизации общества ^проведут 
вечера памяти Писателя.

В кинотеатрах республики, 
на голубы х экранах телевизо
ров будут демонстрироваться 
художественные ленты, соз
данные по произведениям Но
дара Д ум бадзе . З р и т  елям 
представится возможность еще 
раз увидеть писателя живым, 
послушать его  голос в доку
ментальной картине «Нодар 
Д ум бадзе». Спектакли, постав
ленные по книгам писателя, 
покажут театры  Грузии.

Ю билейные торжества нач
нутся 14 октября в родном 
районе писателя — Чохатаур- 
ском , затем продолжатся в 
других городах республики. 
Заключител ь н ы м  аккордом 
станет торжественный юбилей
ный вечер, который состоится 
17 октября в Большом кон
цертном зале Грузгосфиларм о- 
нии.

Ю билей Нодара Дум бадзе 
будет отмечаться н в Москве.

.. .А  14 июля — в д ен ь .р о ж 
дения писателя— в его тбилис
ской квартире, в дом е в пере
улке проспекта Ильи Чавчава- 
д зе , где в 1971— 1984 годах 
жил Нодар Д ум бадзе , откро
ется мемориальный музей.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

НОВОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ОБЩЕСТВА РУСТАВЕЛИ

Люди всех специальностей 
объединяю тся в О бщ ество Рус
тавели, чтобы сообща решать 
важные социально-культурные 
зедачи. Создано еще одно, 

новое отделение Обществе 
Руставели —  в Тбилисском го
сударственном институте усо
вершенствования врачей.

Председателем  правления 
нового отделения Общества 
Руставели избран заслуженный 
деятель науки, профессор 
Р. Яшвили.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

на 10 июля
М О С К В А

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е *
9.09  — Н о в о с т и .  9.15 — Р и т м и ч е 
с к а я  г и м н а с т и к а .  10.00 — П р е м ь е 
р а  д о к .  ф и л ь м а  « Р ы б а к и  н а  т р у 
д о в о й  в а х т е » .  10.20 — Т и р а ж  
« С п о р т л о т о » .  10.30 — Б у д и л ь н и к .
11 .00  — С л у ж у  С о в е т с к о м у  С о ю 
з у !  12.00 —  У т р е н н я я  п о ч т а .  12.30— 
Н а  п у т и  к  в о з р о ж д е н и ю . Ч е р н о 
б ы л ь с к а я  х р о н и к а  ( К и е в ) .  13 .30— 
М у з ы к а л ь н ы й  к и о с к . 14.00 — 
С е л ь с к и й  ч а с .  15.00 —  К и 
н о з а л  п р о г р  а  м  и  ы  « З д о р о в ь е » .
15 .45  —  « Ч П  н е  р а й о н н о г о  м а с 
ш т а б а » .  Ю .30 — В с е с о ю з н а я  ч и 
т а т е л ь с к а я  к о н ф е р е н ц и я .  В с т р е ч а  
с  а г т о р а м и  и  р е д к о л л е г и е й  е ж е 
н е д е л ь н и к а  « Л и т е р а т у р н а я  Р о с 
с и я » .  17 .45  — Ф и л ь м - д е т я м .  « Б а 

б у ш к а  д л я  в с е х » .  18.50 -  Н а р о д 
н ы е  м е л о д и и .  19.00 — М е ж д у н а 
р о д н а я  п а н о р а м а .  19.45 — « Н а 
в а ж д е н и е  Р о д а м у с а  К в е р к а » .  
М у л ь т ф и л ь м .  « С к в о з ь  б е з м о л 

в и е » .  Д о к у м е н т а л  ь  и  ы  й ф и л ь м .
25 .40  — « Б л о н д и н к а  з а  у г л о м » . 
Х у д . ф и л ь м .  22 .0 0  — В р е м я . 22.40— 
В се с и м ф о н и и  П . И . Ч а й к о в с к о г о . 
С и м ф о н и я  М  I .  2 3 .4 5  —  « Ф у т б о л ь 
н о е  о б о з р е н и е » .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.00 — Н а  з а р я д к у  с т а н о в и с ь !
9 .15  — Н а ш  с а д .  9 .50  — К и н о 
а л ь м а н а х  « Г о р и з о н т » .  10.30 -
П о р т р е т ы . Ж и з н ь  и  ж и т и е  А в в а 
к у м а .  11.30 — « Н а ч а л о  л и ч н о с т и » . 
Н а у ч н о - п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . »1.56— 
В о к р у г  с в е т а .  К и н о а л ь м а н а х .  12.55 
— Ж и з н ь  з а м е ч а т е л ь н ы х  л ю д е й . 
К . А . Т и м и р я з е в .  13.30 — Ч е л о в е к . 
З е м л я .  В с е л е н н а я .  14 .3 5  — « К В Н » . 
15.59 — Э с т а ф е т а .  В п р о г р а м м е :  
б а с к е т б о л .  О л и м п и й с к и й  о т б о р о ч 
н ы й  т у р н и р .  М у ж ч и н ы . 19.00 — 
Д о р о г и  к  п р е к р а с н о м у .  К а л и н и н 

с к а я  к а р т и н н а я  г а л е р е я .  19.30— 
П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о г о  ф и л ь 
м а  « Ш о л о х о в  с н а м и » .  19.50 — Г. 
С в и р и д о в  — « М а л е н ь к и й  т р и п т и х » .
25 .00  — « Д и а л о г  о м и р е » .  21.00—
« С п о к е  й  н  о  й н о ч и , м а л ы ш и !» .
21 .15  — Р е к л а м а .  21 .20  — И г р а е т  
п и а н и с т к а  Х и р о к о  Н а к а м у р а  ( Я п о 
н и я ) .  22 .0 $  — В р е м я .  22.40 — 
« С л е д с т в и е м  у с т а н о в л е н о » ,  Х у д .
ф и л ь м .

ТБИЛИСИ
(

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.10  — С е г о д н я  н в  « к р а н а х  т б и 
л и с с к и х  к и н о т е а т р о в .  9.20 — В
д н и  ш к о л ь н ы х  к а н и к у л .  Т е л е в и 
зи о н н ы й  к и н о з а л  д л я  ю н о ш е с т в а . 
Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  « Б о й с я , 
в р а г ,  д е в я т о г о  с ы н а » .  10.30 — К и 
н о а ф и ш а .  11.00 — Г р а н и  п е р е 
с т р о й к и .  « Х о з я й с т в е н н ы й  м е х а 
н и з м :  н о в ш е с т в а ,  п р о б  л е  м ы  » .
11.30 — В о с к р е с н а я  в ы с т а в к а .

11.35 — М у л ь п а и о р а м а .  13.30 —
Ч е р н о б ы л ь с к а я  х р о н и к а  (М ) .
15.35 — С . П р о к о ф ь е в .  « З о л у ш 
к а » .  С п е к т а к л ь  Т б и л и с с к о г о  г о 
с у д а р с т в е н н о г о  а к а д е м н ч е с  к о г о  
т е а т р а  о п е р ы  и б а л е т а  3 .  П а л и а 
ш в и л и . 15.05 — В е с т н и к . 15.35 —
Т е л е к у р с .  Г р у зи н с к и й  я з ы к  и л и 
т е р а т у р а .  16.00 —  Т б и л и с и  и т б и 
л и с ц ы .  Т е л е ж у р н а л .  15.35 — « Д у 
м ы  п р е ж д е в р е м е н н о  у ш е д ш е г о » .
Л а д о  А с а т и а н и .  17.30 — У з а к о 
н и т ь  о к т я б р ь с к и е  з а в о е в а н и я  ( к

7 0 -л е т и ю  п е р в о й  С о в е т с к о й  К о н 
с т и т у ц и и ) .  17.45 -г- Ф и л ь м  — д е 
т я м .  Г р у з и н с к и й  х у д о ж е с т в е н н ы й
т е л е ф и л ь м  « Б а б у ш к а  д л я  в сех »  
( М ) .  18.50 — С о в е т ы  м о л о д ы м  м а 
т е р я м .  19.00 — М е ж д у н а р о д н а я  й а -  
н о р а м а  ( М ) .  19.45 — Ш к а т у л к а
с к а з о к .  29.00 — М о а м б е . 21.00 -
Э с т р а д н о м у  о р к е с т р у  Г р у з и н с к о 
го  п о л и т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а  — 
50 л е т .  22.00 — В р е м я . 22.40 —
Э с т р а д н о м у  о р к е с т р у  Г р у зи н с к о г о  
п о л и т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а  ~

50 л е т  ( п р о д о л ж е н и е ) .  23 .45  — 
Ф у т б о л ь н о е  о б о зр е н и е  ( М ) .

РАДИО

на 10 июля
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

5 .04 , 11.00, 17.00, 19.30 и  23 .5 5  -  
П о с л е д н и е  и з в е с т и я .  5 .15  — Т р у 
ж е н и к а м  с е л а .  К о н ц е р т . 7 .04, 
9 .00 , 15.00, 18.00, 20 .00  и  00 .5 0  -  
П о с л е д н и е  и з в е с т и я  ( М ) .  7 .18  я
7 .40  — У т р е н н и й  к о н ц е р т .  7.55 — 
С т р а н и ч к а  п о зэ и и . С т и х и  А . П у ш 
к и н а .  8 .1 5  — П о з н а в а т е л ь н о  -  р а з 
в л е к а т е л ь н а я  п р о г р а м м а  д л я  м о 
л о д е ж и .  9.15 и 9.23 — О б з о р  р е с 
п у б л и к а н с к и х  г а з е т .  9 .3 0  — Д е 
т я м .  « У р о к и  г л а с н о с т и » .  19 .15  — 
И з  ф о н д о в  р а д и о .  Н . А г и а ш в и л и  
« В о с п о м и н а н и я  о  Г а л а к т и о н е » .
10.45 — Г р у зи н с к и е  н а р о д н ы е  п е с 

ни . 11.15 — П и о н е р с к а я  зо р ь к а
(М ) .  11.40 — Н а ш е  л и т е р а т у р н о е  
н а с л е д и е .  А . К а э б е г и .  12.15 — М . 
М у с о р г с к и й . П р о и з в е д е н и я .  13.01— 
В р е м я , с о б ы т и я ,  л ю д и  ( М ) .  13.30— 
И з  с о к р о в и щ н и ц ы  м и р о в о г о  м у 
з ы к а л ь н о г о  и с к у с с т в а .  14.30 — 
« Ф и з к у л ь т у р а  и  с п о р т » .  Р а д и о 
ж у р н а л .  15.00 — К о н ц е р т  Д р у ж 
б ы  ( и з  Б а к у ) .  15.30 — П р о г р а м м а  
« З д о р о в ь е » .  15.50 -  П о е т  А л л а  
П у г а ч е в а .  15.35 — М е ж д у н а р о д н ы е  
о б о з р е в а т е л и  з а  « к р у г л ы м  с т о л о м »  
(М ) .  17.15 —  Д е т я м .  Р а д и о п о с т а 
н о в к а  « О т е ц  и  с ы н » .  18.15 — П р о 
г р а м м а  р а д и о с т а н ц и и  « Ю н о с т ь »  
(М ) . 19.00 — 3 .  П а л и а ш в и л и .
С ц е н ы  и з  о п е р .  20.48 — К о н ц е р т  
а н с а м б л я  « Р у с т а в и » .  21.00 — А. 
А в а л и а н и .  « Д а н ь  у  с р у б л е н н о г о  
д е р е в а » .  Р а д и о п о с т а н о в к а .  22.00— 
« Б е с е д а  в  с о п р о в о ж д е н и и  м у зы 
к и » . В о с к р е с н а я  п р о г р а м м а .  22.30— 
И н ф о р м а ц и о н н ы й  в ы п у с к .  23.30 — 
К о н ц е р т  « Р е т р о » .

ПОГОДА

на 11 н 12 мюля
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и 

д а е т с я  о б л а ч н о с т ь ,  с  п р о я с н е н и я 
м и , ■ о т д е л ь н ы х  р а й о н а х  к р а т к о 
в р е м е н н ы е  д о ж д и ,  в е т е р  з а п а д н ы й ,  
5— 10 м е т р о в  в  с е к у н д у .  Т е м п е р а 
т у р а  в  н и з и н а х :  н о ч ь ю  +  15 
4 - 2 1  г р а д у с ,  д н е м  .+ 2 8  +  31 г р а 
д у с .

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  о б 
л а ч н о ,  с  п р о я с н е н и я м и , а  о т д е л ь 
н ы х  р а й о н а х  к р а т к о в р е м е н н ы е  д о 
ж д и  и  г р о з ы , в о з м о ж е н  г р а д ,  в е 
т е р  з а п а д н ы й ,  12— 17 м е т р о в  в  с е 
к у н д у .  Т е м п е р а т у р а  н а  р  а  а  и  и -  
и  а х :  н о ч ь ю  +  17 + 2 2  г р а д у с а ,  
д н е м  _ + 2 ?  + 3 2  г р а д у с а .  В г о р 
н ы х  р а й о н а х :  н о ч ь ю  + 1 2  + 1 7  
г р а д у с о в ,  д н е м  4 _ 2 2  + 2 7  г р а д у 
со в .

В  Т Б И Л И С И  10 и ю л я  -  о б л а ч 

н о . с  п р о я с н е н и я м и ,  к р а т к о в р е 
м ен н ы й  д о ж д ь  с  г р о з о й , в е т е р  с е 
в е р е  •  з а п а д н ы й ,  9— 14 м е т р о в  а 
с е к у н д л  Т е м п е р а т у р а  в о з д у х а  
4 - 3 0  + 3 2  г р а д у с а .

А д р е с  
р е д а к ц и и :

380008, Тбшшся-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
о т д е л  п а с е м  — 

е т д е л  о б ъ я в л е н а *

93-13-54 
93-22-19 

—  9ФФЗ-Э4
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